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В э т о м г о д у м а ш и н н ы й п а р к с о в х о з а п о п о л -
н и л с я н о в о й т е х н и к о й . Д р у з ь я у б и р а ю т у р о ж а и 
на н о в ы х к о м б а й н а х « К о л о с » . К а ж д ы й м е х а н и -
з а т о р в з я л о б я з а т е л ь с т в о н а м о л о т и т ь в р е ш а -
ю щ е м г о д у п я т и л е т к и п о 10 т ы с я ч ц е н т н е р о в 
з е р н а . Н а с н и м к е : в к у с н ы м обедом п о т -
ч у е т д р у з е й п о в а р с о в х о з а Вера Ч е р н о у с о в а . 

Ф о т о В. В и к т о р о в а . 

Наши колхозники вниматель-
но следили за советско-аме-
риканскими переговорами на 
высшем уровне, за визитом 
Леонида Ильича Брежнева во 
Францию. С глубоким удовле-
творением встретили мы под-
писание Соглашения между 
СССР и США о предотвраще-
нии ядерной войны и других 
документов, направленных на 
развитие сотрудничества меж-
ду двумя странами. 

Усиление взаимопонимания 
между СССР и С Ш А по важ-
нейшим проблемам современ-
ности окажет благотворное 
влияние на всю международ-
ную обстановку. Итоги визита 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежне-
ва в США, его поездки во 
Францию будут, несомненно, 
способствовать установлению 
мира во всем мире. 

Большое спасибо Централь-
I ному Комитету партии и лично 
I Леониду Ильичу Брежневу за 
I неутомимую заботу об упроче-
I нии мира и безопасности на 
I земле. В ответ на это мы, зем-
I ледельцы, сделаем все, чтобы 
I могущество нашей любимой 
I Отчизны крепло день ото дня. 

К. НАЗИРОВ — председа-
I тель колхоза имени Кали-

нина Регарского района. 
| Таджикская ССР. 

Отъезд А. Н. Косыгина 
в Австрийскую Республику 

О б р а щ е н и е Ц К Ф К П 
водятся после состоявшихся вы-
боров в Национальное собрание. 
Эти выборы, отмечается в обра-
щении, потребуют новых усилий, 
направленных на дальнейшее 
укрепление союза, созданного на 
базе совместной правительствен-
ной программы, достижение ус-
пеха кандидатов ФКП. 

1
П А Р И Ж , 2. (ТАСС). В с в я -

зи с п р е д с т о я щ и м и о с е н ь ю 
э т о г о года к а н т о н а л ь н ы м и 
в ы б о р а м и во Ф р а н ц и и Цен-
т р а л ь н ы й к о м и т е т Ф р а н ц у з -
с к о й к о м м у н и с т и ч е с к о й п а р -
т и и о б р а т и л с я с п р и з ы в о м к 
и з б и р а т е л я м с т р а н ы . 

В нем указывается, что эти 
выборы имеют большое полити-
ческое значение, поскольку про-

Председателя Совета Минист-
ров СССР Б. Т. Баданов и 
Ю В. Фирсов, член коллегии 
МИД СССР А. П. Бопдаренко. 

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государственны-
ми флагами Советского Сою-
за, товарища А. Н. Косыгина 
провожали товарищи Ю.̂  В. 
Андропов, А. А. Гречко, К. Т. 
Мазуров, М. С. Соломенцев, 
заместители Председателя Со-
вета Министров СССР Н. К. 
Байбаков, В. А. Кириллин, 
М. А. Лесечко, В. Н. Новиков, 
И. Т. Новиков, 3. Н. Нуриев, 

2 июля по приглашению ав-
стрийского правительства с 
официальным визитом из Мо-
сквы в Вену отбыл Председа-
тель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин. 

В поездке в Австрийскую 
Республику А. Н. Косыгина 
сопровождают Председатель 
Совета Министров Туркмен-
ской ССР О. Н. Оразмухаме-
дов, заместитель министра 
иностранных дел СССР В. С. 
Семенов, первый заместитель 

I министра внешней торговли 
М. Р. Кузьмин, помощники 

Особенно тяжелые потери в 
живой силе и технике понесли 
португальские войска в секторе 
укрепленного района Кабуре. 
Близ укрепленного лагеря Бе-
данда отряды ПАИГК потопили 
португальское судно. Только за 
один день 1*. июня в районе 
Кадамаель было уничтожено 12 
солдат и офицеров противника. 

ДАКАР, 2. (ТАСС). Патриоты 
Гвинеи (Бисау), успешно раз-
вивая наступательные операции 
против португальских колониза-
торов, добились за первую по-
ловину июня новых крупных 
успехов, сообщается в опубли-
кованном здесь сегодня коммю-
нике Африканской партии неза-
висимости Гвинеи и островов Зе-
леного Мыса (ПАИГК). 

Весь народ горячо одобряет 
визиты Л. И. Брежнева в С Ш А 
и во Францию и надеется на 
успех в деле расширения по-
литических и деловых отноше-
ний на долгие годы. Этого 
ждут все люди планеты. 

Желаем вам, товарищ Бреж-
нев, больших успехов в благо-
родной и нелегкой работе на 
пользу мира во всем мире. 

Ветеран труда И. ГЛУХОВ. 
г. Коломна, 
Московская обл. 

(
В А Ш И Н Г Т О Н , 2. ( Т А С С ) . 

П р е з и д е н т С Ш А Р. Н и к с о н 
п о д п и с а л з а к о н , с о г л а с н о 
к о т о р о м у С о е д и н е н н ы е Ш т а -
т ы д о л ж н ы к 15 а в г у с т а это-
го года п р е к р а т и т ь ф и н а н -
с и р о в а н и е в о е н н ы х о п е р а -
ц и й в Ю г о - В о с т о ч н о й А з и и 
н в п е р в у ю о ч е р е д ь б о м б а р -
д и р о в о к К а м б о д ж и . 

Как известно, это предложе-
ние было принято конгрессом в 

виде поправки к законопроекту 
о дополнительных ассигнованиях 
на деятельность правительствен-
ных учреждений. 

При подписании закона 
Р. Никсон заявил, что будет до-
биваться санкций конгресса на 
продолжение бомбардировок 
Камбоджи, если сочтет это необ-
ходимым. 

обороны Ирака X. Шехаба и ми-
нистра внутренних дел С. Гай-
дана. Во время преследования 
заговорщиков последние, убе-
дившись в том, что их планы 
сорваны, убили X. Шехаба и ра-
нили С. Гайдана. Все заговорщи-
ки арестованы и будут преданы 
суду. 

БАГДАД, 2. (ТАСС). Здесь 
опубликовано совместное заявле-
ние руководства партии Баас и 
совета Революционного коман-
дования Ирака, в котором гово-
рится, что 30 июня группа за-
говорщиков во главе с генераль-
ным директором службы без-
опасности Н. Каззаром предпри-
няла попытку похитить министра 

Поездка Генерального сек-
ретаря ЦК КПСС Леонида 
Ильича Брежнева в США и во 
Францию — результат нашей 
последовательной борьбы за 
мир. 

Кроме всех других важны* 
документов, в Вашингтоне под-
писано Соглашение о предотв-
ращении ядерной войны. Это-
го давно ждало человечество! 
Мы от всего сердца благода» 
рим Коммунистическую пар-
тию, Советское правительство 
за их заботу о мире, о наших 
детях, об их будущем. Мы не 
хотим войны, мы хотим тру-
диться. 

Микола ШАПОВАЛ —» 
писатель. 

' г. Харьков. 

Фото А. Пахомова. 
Проводы на Внуковском аэродроме 

Теплая 
магических представительств 
других социалистических 
стран, сотрудники советского 
посольства. 

Б. Крейский и австрийские 
государственные деятели сер-
дечно приветствовали главу 
Советского правительства и 
сопровождающих его лиц. 

С аэродрома А. Н. Косы-
гин вместе с Б. Крейским на-
правился в отведенную для 
него резиденцию. 

ВЕНА, 2. (Спец. корр. 
ТАСС). Сегодня в столицу 
Австрии с официальным ви-
зитом по приглашению феде-
рального правительства Авст-
рийской Республики прибыли 
Председатель Совета Минист-
ров СССР А. Н. Косыгин и 
сопровождающие его лица. 

Международный аэропорт 
Швехат украшен государст-
венными флагами Советского 
Союза и Австрии. 

А. Н. Косыгина встречали 

зидиума ВНР Палу Лошонци, 
Председателю Совета Минист-
ров республики Ене Фоку. 
Шлем вам и всему венгер-
скому народу, говорится в 
ней, товарищеский привет и 
пожелания новых успехов в 
социалистическом строитель-
стве. 

(ТАСС). 

Пролетая над территорией 
Венгерской Народной Респуб-
лики по пути в Австрию, 
Председатель Совета Минист-
ров СССР А. Н. Косыгин на-
правил с борта самолета теле-
грамму Первому секретарю 
ЦК Венгерской социалистиче-
ской рабочей партии Яношу 
Кадару, Председателю Пре-
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ЧТО МОЖЕТ ПЕРВИЧНАЯ Т Т А ТТ А ТУ Т7> ~ГЪ Т Т Т Т Т 7
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| " ^ I I I Г . П . 11 | | I I Не ввести ли в практику отче- г Т Б Щ Е Е Д Е Л О , 
КАЖДОГО СПРОС 

Если говорить о производ-
ственной стороне, то пред-
приятия наши вичем не схо-
жи. Выксунский завод выпу-
скает массивные машины — 
наша продукция тонкая и 
прозрачная. У них там — ме-
таллообработка, у нас — 
хрупкий материал, слюда. 
Разные, по-видимому, и кол-
лективы: на нашей фабрике 
он в основном женский. А вот 
тема разговора, которую под-
нял коммунист Д. Иконников, 
очень близка и нам. По этому 
поводу мы даже специально 
собирались в парткоме, чтобы 
вместе обсудить выступление 
«Правды», подумать, что ла-
дится и не ладится в партий-
ной работе у нас на фабрике. 

Стоит оглянуться на недав-
ние годы, и сразу видно ста-
нет: сделано многое. Пере-
числять не буду. На каждом 
предприятии найдутся свои 
достижения. Но знаете, что 
особенно радует? Не только 
то, что двум видам нашей 
продукции присвоен государ-
ственный Знак качества, что 
в цехах появилось много но-
вого оборудования. Возросла 

| у людей взыскательность к 
себе и к товарищам. Это ска-
залось и при обсуждении в 
парткоме письма Д. Иконни-
кова. Разговор получился 
прежде всего о резервах на-
шей партийной работы. 

Очень правильно, например, 
выксунские товарищи отмеча-
ют необходимость шире ин-
формировать коллектив обо 
всех делах. Чтобы созна-
тельно работать, надо знать 
реальное положение на пред-
приятии, планы, трудности, 
перспективы. Иногда обидно 
бывает: в цехе произошло что-
то важное — плохое или хо-
рошее, а узнаешь об этом 
случайно (если вообще уз-
наешь). Для чего же наши соб-
рания? Где -«боевые листки> и 
«молнии»-? Странно пове-
лось: стенная печать отмечает 
только праздники. 

Лучшие наши руководители 
всегда стремятся, чтобы кол-
лектив знал о положении дел 
на производстве, не стесняют-
ся посоветоваться с людьми. 
Работница Н. Д. Алысина со-
слалась на пример своего це-

ха. У них, когда возникает 
такая надобность, партгруп-
орг, мастер или начальник — 
микрофон в руки и разговари-
вают с рабочими. И это пра-
вильно! Польза большая и для 
коллектива, и для руководите-
ля. 

— Одной до всего не доду-
маться,— сказала на той же 
встрече в парткоме начальник 
цеха А. И. Филиппова.— А 
люди подскажут иногда со-
вершенно новые возможности. 
На втором участке сложилось 
трудное положение — не ла-
дилось с качеством. То и дру-
гое перепробовали, а резуль-
тата не добились, пока не со-
брали коммунистов на совет. 
Участок теперь выходчт из 
отстающих. 

Еще пример. Одно время у 
нас часто простаивало обору-
дование из-за неритмичной 
подачи технологического пара. 
Считалось, малы у котельной 
мощности. Оказалось же сов-
сем другое — дисциплина там 
хромала на обе ноги. По тре-
бованию коммунистов партком 
и дирекция разобрались в 
этом. Было заменено руко-
водство, и дела быстро стали 
улучшаться. 

Товарищи из Выксы затро-
нули многие важные стороны 
партийной работы на произ-
водстве. В самую точку — о 
воспитании бережливости. Со-
шлюсь на наш цех. Работ-
ники подобрались у нас в 
основном старательные. Но 
резервы еще есть. Привезут, 
скажем, не той ширины про-
кладочную бумагу для слюдо-
пласта, и тогда центнер за 
центнером уходит она в ник-
чемные обрезки. Дома нас ре-
бятишки просят старые газе-
ты беречь — макулатуру со-
бирают, а тут 13 процентов — 
отходы. Разве способствуют 
воспитательной работе такие 
факты? Люди же знают: из 
ручейков — реки, из копе-
ек — рубли. 

Штамповщица 3. Д. Медве-
дева обратила внимание на-
шего парткома на необходи-
мость взять под партийный 
контроль работу на стыках 
между цехами и участками. 
Нередко бывает, что сосед со-

седа подводит —какие-то 
«свои» интересы выгадывает. 
Не ввести ли в практику отче-
ты партгрупп перед коммуни-
стами цехов-смежников? Мо-
жет быть, и соревнование так 
наладить, чтобы в числе ос-
новных показателей учитыва 
лась оценка изделий, получен-
ная на последующих операпи 
ях? 

О социалистическом сорев-
новании и другие говорили. 
Резко выступал слесарь инст-
рументального цеха Виктор 
Потапов: здесь еще много 
формализма. Некоторые берут 
обязательства, не задумыва-
ясь, без экономического рас-
чета, по шаблону. Люди все 
разные, а обязательства вро-
де как на один фасон. Под-
черкивалось, что нужно луч-
ше изучать и распространять 
передовой опыт. Например, 
нельзя отбирать для поездки 
на родственные предприятия 
людей по тому принципу, по 
которому путевками премиру-
ют: заслужил, мол, пусть 
съездит — отдохнет. Нет, 
пусть за опытом тот едет, кто 
сможет потом передать его 
другим и поставить дело не 
хуже, чем у передовых. Такое 
партийное поручение, по-
моему, давать надо. 

Теперь о критике. По напе-
чатанному в газете сложи-
лось впечатление, что у парт-
кома на Выксунском заводе 
она не в почете. Если так — 
большая беда. Без критики и 
самокритики из отстающих не 
выйти, а в передовых ве 
удержаться. Правда, хочу за-
метить, что зажим критики 
бывает не только «сверху», о 
чем мы чаще всего говорим. 
Случается он и «сбоку». По-
критикует, например, рабочий 
своего смежника, а тот потом 
ему и вовсе плохую заготовку 
подсунет или еще чем-нибудь 
постарается досадить. Нахо-
дятся еще такие. Партгруппы 
должны тут проявлять стро-
гую принципиальность. 

Мы так думаем: в сегод-
няшних условиях, на ответст-
венном этапе пятилетки, пер-
вичным парторганизациям на-
до побольше внимания уде-
лять важнейшим вопросам 
производства, повышать тре-
бовательность к коммунистам 
и всем работникам. Дело у 
нас общее, а спрос должен 
быть персональный, причем по 
большому партийному счету. 

А. ПОТЕХИНА. 
Работница слюдяной 

фабрики. 
г. Петрозаводск. 

О 

Л КАЖУ СРАЗУ: мне понят-
^ ны тревоги и заботы това-
рищей из Вьпссы. Стараются, а 
желаемых результатов добить-
ся пока не удалось. Вот и воп-
рос: всесильна ли первичная 
парторганизация, все ли от 
нее зависит? У меня такой же 
вопрос о нашей цеховой парт-
организации, секретарем ко-
торой я избран в конце прош-
лого года. 

Раньше наш цех считался 
базой развития всего пред-
приятия. Здесь осваивались 
новинки кабельного производ-
ства. У нас другие учились 
работать. А недавно мы свою 
славу враз потеряли, не вы-
полнив план второго года пя-
тилетки. Причем коллектив 
трудился, как и прежде, не 
покладая рук. Что же случи-
лось? 

Прежде всего вот что: ди-
рекция и партком завода, при-
выкнув к постоянным успехам 
цеха, перестали уделять ему 
должное внимание. В цехе 
ослаб технический контроль, 
ухудшилась инженерная рабо-
та. В результате наша продук-
ция перестала отвечать повы-
шенным требованиям. 

Что делать цеховой партор-
|,га*шзацнивтаком положении? 

Мы обратились в партком, по-
ставили вопрос о неправиль-
ном отношении к кадрам це-
ха. А нам в ответ: что ж, лю-
и растут, их выдвигают. Как 
удто верно — естественный 

процесс. Но не в таком же 
массовом порядке забирать 
работников! 

Короче, ве прислушались к 
нашим предложениям, не учли 
конкретную обстановку. В 
конце концов, дескать, это не 
ваше дело — подбор руково-
дящих кадров в функции це-
ховой парторганизации не 
входит... 

Вот о чем хочется говорить 
во весь голос. Внимательнее 
нужно учитывать мнение ни-
зовых парторганизаций при 

Р А З В Е Э Т О 
ИЖДИВЕНЧЕСТВО? 

Министерство обороны 
СССР и Главное политическое 
управление Советской Армии 
и Военно-Морского Флота 
2 июля устроили прием в честь 
выпускников военных акаде-
мий. Вместе с выпускниками— 
командирами, политработни-
ками, инженерами в Большой 
Кремлевский дворец пришли 
видные советские военачаль-
ники, профессора и преподава-
тели военных вузов. Они теп-
ло поздравили молодых офи-
церов, отправляющихся после 
окончания учебы в далекие и 
близкие гарнизоны, на боевые 
корабли и военно-морские 
базы. 

На приеме с речью выступил 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр обороны СССР, Мар-
шал Советского Союза А. А. 
Гречко. От имени Вооружен-
ных Сил оп сердечно поздра-
вил советских офицеров и 
офицеров дружественных ар-
мий с успешным окончанием 
военных академий, выразил 
глубокую признательность 
профессорам и преподавате-
лям за их благородный труд. 

Прием в Кремле в честь выпускников военных академий 

Сегодня, сказал министр, 
обращаясь к выпускникам, 
мы воздаем вам должное за 
трудолюбие и настойчивость в 
учебе. Дипломы о высшем во-
енном образовании достойно 
венчают этот этап вашей 
службы. Но не считайте свое 
образование завершенным, пе 
останавливайтесь на достигну-
том. Военные академии дали 
прочную базу для дальнейше-
го пополнения теоретического 
багажа и совершенствования 
практических навыков. Теперь 
вам предстоит служить, учить-
ся и учить других еще в одной 
академии—в академии пашей 
армейской и флотской жизни. 
Постоянно оттачивайте свое 
боевое мастерство, овладевай-
те новыми высотами военной 
науки и военного искусства, 
умело используйте в войсковой 
практике новейшие достиже-
ния научно-технической рево-
люции. 

Вы, продолжал А. А. Греч-

ко, направляетесь в части и на 
корабли, когда весь советский 
народ, претворяя в жизнь ре-
шения XXIV съезда партии, 
вдохновенно трудится над вы-
полнением планов третьего, 
решающего года пятилетки. В 
ногу с трудящимися идут вои-
ны армии и флота, соревну-
ясь за образцовое выполнение 
задач боевой и политической 
подготовки. 

Весь наш народ живет под 
впечатлением апрельского 
Пленума ЦК КПСС, который 
расценивается мировой обще-
ственностью как событие 
огромного политического зна-
чения. Пленум целиком и пол-!нуи 

обр! ностью одобрил проделанную 
Политбюро работу по обеспе-
чению прочного мира во всем 
мире и надежной безопасности 
для советского народа, строя-
щего коммунизм. Пленум от-
метил большой личный вклад 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж-

нева в решении этих задач. 
Важным этапом выполнения 
решений апрельского Пленума 
явились визиты товарища 
Л. И. Брежнева в ФРГ, США 
и Францию. 

Вместе с тем Пленум вновь 
обратил внимание на необхо-
димость постоянной бдитель-
ности и готовности давать от-
пор любым проискам агрес-
сивных, реакционных кругов 
империализма. Это указание 
партии имеет особое значение 
для нас — военных людей. 

Большое внимание в своей 
речи министр уделил вопро-
сам воспитания офицерских 
кадров. Он отметил, что пар-
тийность — одно из важней-
ших качеств офицера. 

Любое дело, каждый свой 
шаг и каждый шаг товарища 
и подчиненных офицер должен 
расценивать с точки зрения 
интересов Коммунистической 
партии, Советского государст-
ва, советского народа. Пар-

тийность — это непримири-
мость к любому проявлению 
аполитичности и буржуазной 
идеологии. 

Под бурные аплодисменты 
министр огласил привет-
ствие Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верховно-
го Совета СССР и Совета Ми-
нистров СССР выпускникам 
военных академий. 

На приеме выступили вы-
пускник Военно-воздушной и(ь 
женерной академии имепА 
профессора Н. Е. ЖуковскогДщ 
капитан-инженер А. В. Кисе-
лев, выпускник Военной ака-
демии Генерального штаба Во-
оруженных Сил СССР имени 
К. Е. Ворошилова полковник 
Войска Польского Чеслав 
Витт, начальник Инженерной 
академии имени Ф. Э. Дзер-
жинского генерал - полковник 
Ф. П. Тонких. 

Прием в честь выпускников 
военных академий прошел как 
большой и волнующий празд-
ник, который на всю жизнь 
запомнится молодым офице-
рам. 

(ТАСС), 

решении всех вопросов. Ведь 
им на месте виднее! И в Вык-
се, чувствую, с этим не все в 
порядке. Полностью согласен 
с тов. Долговым из их меха-
носборочного цеха, который 
говорит о своем парткоме, но 
как бы о нашем тоже: «Се-
годня партийному комитету 
надо работать и руководить 
тоньше, проникать в суть 
проблем глубже, оценивать по-
ложение не только по тому, 
что есть в данный момент, но 
и по наметившимся тенденци-
ям, учитывать перспективу, 
помогать делом». 

Как у нас пошло дальше? 
Все-таки цеховая парторгани-
зация оказалась права: труд-
ное положение в цехе усугуб-
лялось, и к нам на помощь, на 
борьбу с прорывом вынуждены 
были направить лучших завод-
ских специалистов. Вернулась 
и часть наших работников. 
Под их руководством провери-
ли и отладил» весь технологи-
ческий процесс выпуска кабе-
ля, отремонтировали изношен-
ные станки, запустили и освои-
ли новые. Вот теперь и цехо-
вая наша парторганизация, ко-
тооая до того ставила различ-
ные вопросы, но многие не 
могла своими силами решить, 
получила возможность про-
явить себя в полную меру. 

Коммунисты почувствова-
ли силу и сейчас смелее 
берутся за многое. Так, мастер 
одного из участков плохо ис-
полнял свои обязанности, не 
прислушивался к критике то-
варищей — партбюро предло-
жило администрации заменить 
его другим руководителем. 

Нам пошли навстречу. Сейчас 
дела участка резко улучши-
лись: его коллектив впервые 
за долгое время досрочно за-
вершил задание. 

Весь цех тоже справляется 
с планом, и логично сделать 
оптимистический вывод, что 
при желании цеховая партор-
ганизация способна решить 
очень трудные задачи. Нам так 
и говорят сейчас: «Видите, по-
старались — и результаты не 
замедлили сказаться». Похва-
ла приятна. Только до нужно-
го уровня цеху еще далеко, а 
мы ставим цель вернуть и 
превзойти былую славу, завер-
шить третий год пятилетки с 
наилучшими показателями. 

Но глядишь иной раз — сто-
ят в бездействии люди и обо-
рудование. В чем дело? Ока-
зывается, то из транспортного 
цеха не пришел электропогруз-
чик, то не доставлена тара, 
нет барабанов, на которые на-
матывается кабель: рабочий 
ритм цеха во многом зависит 
от соседей. 

С подобными бедами 
опять обращаемся в парт-
ком, в дирекцию завода. И 
что слышим в ответ? Нечего, 
мол, других обвинять, ижди-
венчество вам не к лицу. А 
разве это иждивенчество? Про-
сто надо реально смотреть на 
вещи и с каждого требовать 
то, что он должен и может 
сделать. 

И. РУБАНЦОВ. 
Начальник смены, секретарь 
партбюро цеха № 4 универ-
сального кабельного завода 

имени 50-летия СССР, 
г. Хабаровск. 

У с п е х и 
животноводов 
Труженики сельского хозяйст-

ва Алтайского края, отвечая до-
стойным трудом на решения 
XXIV съезда КПСС, активно 
включившись во Всесоюзное со-
циалистическое соревнование, 
досрочно выполнили народнохо-
зяйственный план первого полу-
годия по продаже государству 
продуктов животноводства. На 
заготовительные пункты посту-
пило 113 тысяч тонн мяса скота 
и птицы, 475 тысяч тонн моло-
ка, 183 миллиона штук яиц и 
2.120 тонн шерсти. 

В хозяйствах края увеличи-
лась численность поголовья ско-
та, повысилась его продуктив-
ность, улучшилось качество про-
дукции. 

о 
Труженики сельского хозяйст-

ва Туркменской ССР, включив-
шись во Всесоюзное социалисти-
ческое соревнование за увели-
чение производства и заготовок 
продуктов животноводства, ус-
пешно выполнили народнохозяй-
ственные планы первого полуго-
дия и продали государству мяса 
24,8 тысячи тонн, молока—50,8 
тысячи тенн, яиц — 63,8 млн. 
штук, шерсти — 7.590 тонн. 

Продажа продукции животно-
водства продолжается. 

о 
Колхозники, рабочие совхо-

зов, специалисты сельского хо-
зяйства Башкирской АССР, Ли-
пецкой, Новгородской, Псков-
ской, Ивано-Франковской и На-
рынской областей, выполняя ре-
шения XXIV съезда КПСС, ак-
тивно включились во Всесоюзное 
социалистическое соревнование, 
досрочно выполнили полугодо-
вой народнохозяйственный план 
по продаже государству живот-
новодческой продукции. 

Тружениками сельского хо-
зяйства Башкирской АССР про-
дано государству 91,4 тыс. тонн 
мяса, 398,9 тыс. тонн молока, 
212,5 млн. штук яиц и 3.536 
тонн шерсти. 

Работники сельского хозяйст-
ва Липецкой области народнохо-
зяйственный план первого полу-
годия выполнили по закупкам 
мяса на 105 процентов, моло-
ка—117, яиц—133 и шерсти-
на 101 процент. 

Перевыполнили народнохозяй-
ственные планы первого полуго-
дия по продаже государству 
продуктов животноводства хо-
зяйства Новгородской, Псков-
ской, Ивано-Франковской и На-
рынской областей. 

Продажа государству продук-
тов животноводства продолжает-
ся. 

Стан снова в строю 
ПЕРВОУРАЛЬСК, 2. (ТАСС). 

На полгода раньше плановых 
сроков завершена реконструк-
ция стана 160 на Первоураль-
ском новотрубном заводе. Ста-
рые печи, прокатные клети, дру-
гие агрегаты заменены более 
производительными. 

В результате прибавка полу-
чилась солидная: пятьдесят ты-
сяч тонн шарикоподшипниковых 
труб дополнительно к прежней 
годовой мощности. 

ПО ЕДИНОМУ ПЛАНУ 
ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ• 

Одно из примечательных явлений нашего 
времени — быстрый рост научных учреж-
дений, занимающихся экономическими ис-
следованиями. За последние двадцать лет 
их число в стране возросло в четыре раза, 

а ученых-экономистов — в тринадцать раз. 
На Украине, например, занимается эконо-
мической наукой более 150 научно-исследо-
вательских учреждений и столько же кафедр 
высших учебных заведений. 

Ими проведены значитель-
ные и полезные теоретические 
исследования. Сделаны серьез-
ные шаги в области долгосроч-
ного народнохозяйственного 
планирования. Можно назвать 
немало конкретных предложе-
ний, имеющих большое прак-
тическое значение. На Украи-
не впервые разработан пяти-
летний план научно-исследова-
тельских работ по экономиче-
ским проблемам. В него вклю-
чена тематика 260 научных 
учреждений и вузов. 

И все же оснований успо-
каиваться на достигнутом нет 
и быть не может. Масштабы 
и темпы развития экономиче-
ской науки, на мой взгляд, 
явно переросли существующие 
формы планирования и управ-
ления ею. Многие исследова-
ния — низкого качества, а от-
сюда их малая результатив-
ность. В большой мере это 
объясняется недостатками в 
управлении экономической 
наукой. Рост ее учреждений— 
различных НИИ, их филиа-
лов, лабораторий по существу 
происходит стихийно. В ре-
зультате вместо концентрации 
научных сил получается их 
неоправданное дробление. 
Много отвлекается ученых на 
административно - руководя-
щую работу — каждый четвер-
тый из научных работников 
экономистов — руководитель. 

Представляется уместным 
вспомнить здесь о подходе к 
проблеме, который проявил 
В. И. Ленин. «По-моему,—пи-
сал Ильич,— из тех учрежде-
ний, которые мы уже напекли 
по части высших институтов 
труда и прочее, выбрать мини-
мум, проверить вполне серь-
езную постановку и продол-
жать работу лишь так, чтобы 
она действительно стояла на 
высоте современной науки и 
давала нам все ее обеспече-
ния». 

И в самом деле, может ли 
любая наука, особенно эконо-
мическая, работать сейчас, не 
учитывая этих требований, не 
ориентируясь на комплекс-
ность исследований? Пожа-
луй, не встретишь сегодня та-
кой темы, которую можно бы-
ло бы успешно разработать 
без совместных усилий эконо-
мистов, социологов, юристов, 
математиков и ученых других 
профилей. Поэтому ныне, как 
никогда, требуется, чтобы на-
учные подразделения были 
комплексными, способными ре-
шать большие и сложные про-
блемы науки, располагали ус-
ловиями для применения вы-
числительной техники. 

Всегда ли правомерно по-
явление новых учреждений? В 
Киеве, например, недавно соз-
даны два филиала московских 
институтов — статистики и це-

нообразования. Сюда отвлече-
но определенное число эконо-
мистов из других отраслей. Не 
имеем ли мы в данном случае 
стремление ведомства под 
флагом расширения сети на-
учных подразделений просто 
увеличить управленческий ап-
парат? Ведь весьма сложные 
теоретические проблемы цено-
образования, которые касают-
ся страны в целом, следует 
решать именно в одном круп-
ном научном центре. А в рес-
публиках, вероятно, нужны 
не научные подразделения, а 
группы экономистов, которые 
могли бы внедрять общие 
принципы, разработанные в 
научном центре, применяя их 
на практике с учетом кон-
кретных условий. 

Координационному сове-
ту Академии наук УССР по 
экономическим проблемам 
удалось проверить работу око-
ло трехсот научно-исследова-
тельских и учебных институ-
тов, провести своего рода «ин-
вентаризацию» экономической 
тематики. И с чем же мы 
встретились? Силы и средства, 
предназначенные для эконо-
мических исследований, рас-
пылены, обычное явление — 
мелкотемье и дублирование. 
Некоторые важные темы вы-
полняют от двух до пяти че-
ловек, среди которых нет ни 
одного доктора или кандида-
та наук. Многое в тематике 
неактуально, не связано с за-
просами народного хозяйства. 
В то же время недопустимо 
мал удельный вес исследова-
ний, посвященных, например, 
сокращению или ликвидации 
ручного труда в промышлен-
ности и строительстве, пробле-
мам дальнейшего развития со-
циалистического соревнования, 
экономики науки и образова-
ния, что особенно валено в со-
временных условиях. 

По сути дела обойден вни-
манием ученых ряд крупней-
ших строек девятой пятилет-
ки. Среди них — строительство 
Каховской оросительной си-
стемы или одна из мощней-
ших в мире доменная печь 
№ 9 в Кривом Роге. А ведь 
эти объекты знаменуют собой 
новое явление в строитель-
стве, и сложных проблем, за-
служивающих внимания ин-
ститутов, возникает немало. 

Чтобы возрастала роль эко-
номической науки в переходе 
к интенсивным методам веде-
ния хозяйства, росте эффек-
тивности производства, кото-
рые партия назвала важней-
шими задачами дня, представ-
ляется необходимым изменить 
планирование, координацию и 
контроль за экономическими 
исследованиями. Их нужно 
поднять на уровень государ-
ственного управления, начи-

ная с внесения тематики в 
план и кончая оценкой резуль-
татов исследований и внедре-
нием их в народное хозяйство. 
Ведущая роль здесь должна 
принадлежать Госплану СССР 
и Госпланам союзных респуб-
лик, для чего, видимо, потре-
буется создать у них специ-
альные подразделения по пла-
нированию и координации эко-
номических исследований. 

Если говорить о тематике тео-
ретической, касающейся преж-
де всего политэкономии, то ее 
планирование и координацию 
следовало бы, на мой взгляд, 
сохранить за Академией наук. 
При этом важно максимально 
приблизить исследования к ну-
ждам народнохозяйственного 
планирования и долгосрочного 
прогнозирования, к конкрет-
ным потребностям экономики. 
Это позволит повысить их на-
учный уровень, что при укреп-
лении связей науки с практи-
кой даст большой народнохо-
зяйственный эффект. 

Думается, в планировании 
экономических исследований 
стоило бы решительнее пере-
ходить на систему зака-
зов. Научная продукция в ос-
новной своей части должна 
обязательно предназначаться 
конкретным потребителям. 
При этом необходимо резуль-
таты исследований проверять 
экспериментально. 

Именно на основе системы 
«план — заказ» представляет-
ся разумным вести планирова-
ние экономических исследова-
ний через Госплан. Нельзя ми-
риться с тем, что потребители 
научной продукции до сих пор 
играют довольно-таки пассив-
ную роль в ее рождении и 
дальнейшей судьбе. Заказывая 
тему, они должны вместе с ис-
полнителями-учеными участво-
вать в составлении рабочей 
программы, обеспечить экспе-
риментальную проверку ре-
зультатов исследований и их 
внедрение. 

А как быть с обилием науч-
ных учреждений, нередко ду-
блирующих друг друга? Их 
нужно укрупнить, а главное— 
специализировать, приостано-
вив стихийный рост числа этих 
очень нужных и важных орга-
низаций. Все они должны 
быть прикреплены к специали-
зированным на определенных 
направлениях крупным ком-
плексным научным центрам — 
головным институтам — и ра-
ботать вместе с ними по еди-
ному плану. 

Коротко об улучшении 
практики финансирования, ко-
торое служит могучим рыча-
гом управления наукой. На 
экономические исследования 
пока что выделяются средства 
в основном из бюджета. Такая 

Удивительное растение этот 
люпин. Для животных он пре-
красный белковый корм. Аг-
рономы ценят его за непри-
хотливость к почвам, способ-
ность повышать их плодоро-
дие. У мелиораторов люпин 
слывет лекарем, исцеляющим 
землю от эрозии. 

Но, если послушать такого 
знатока, как селекционер Но-
возыбковской опытной стан-
ции Константин Иванович 
Саввичев, то люпин еще дале-
ко не раскрыл себя. Мне до-
водилось бывать на этой стан-
ции, где уже более полувека 
работает с люпинами Герой 
Социалистического Труда 
К. Саввичев. Здесь типичные 
для юго-запада Брянщины пе-
реносные серо-желтые пески. 
Но попадаешь на территорию 
станции и не веришь, что мож-
но так оживить вконец бес-
плодную землю. Сегодня это 
зеленый, благодатный оазис, 
где массивы леса чередуются 
с сельскохозяйственными уго-
дьями, и на пашне одинаково 
хорошо удаются и зерновые, и 
картофель, и овощи. 

— Наука здесь была по-
ставлена лицом к лицу с не-

Как увеличить производство ценной кормовой культуры 
милостивой природой,— рас-
сказывал Константин Ивано-
вич.—Ученым пришлось мно-
гое перепробовать, изменить, 
пока не был создан необходи-
мый агрокомплекс. Ключом к 
успеху послужил люпин. 

В совхозе «Рассвет» Мин-
ской области, например, сеют 
до 800 гектаров люпина, полу-
чая от него треть всех кор-
мов. 

— Чем хороша эта культу-
ра?— говорил нам главный аг-

" роном Владимир Сергеевич 
Китаев.— Мы сеем ее на худ-
ших землях, по существу ни-
чего не даем, а от нее полу-
чаем и мясо, и молоко. Уро-
жай на зеленый корм доходит 
до 300 центнеров и больше с 
гектара. Скосишь люпин, а по-
том еще две недели коров па-
сешь, пожнивные и корневые 
остатки прекрасно удобряют 
почву, после люпина любая 
культура хорошо родит... 

Да, люпин действительно 
верный друг животновода и 
надежный помощник агроно-
ма. Но вот перед нами сов-
сем иного рода справки. Ока-
зывается, люпин, несмотря на 
свои чудодейственные качест-

ва, вовсе не является процве-
тающей культурой. Скорее 
это Золушка, которая многое 
может, но которую держат в 
черном теле. 

Судите сами, площади по-
сева под люпином неустойчи-
вые, а в последние годы в 
ряде районов вообще сократи-
лись. Снизилась его урожай-
ность. В нечерноземной зоне 
Российской Федерации насчи-
тывается до 6 миллионов гек-
таров бедных подзолистых 
почв, на которых, по мнению 
ученых, было бы полезно се-
ять люпин и на корм, и на 
удобрения. А им занято не 
больше 500 тысяч гектаров. 
Если учесть, что 230 тысяч из 
этой площади приходится на 
одну Брянскую область, то 
положение окажется еще бо-
лее ненормальным. Смолен-
щина пять лет тому назад 
сеяла 104 тысячи гектаров 
люпина, а теперь—60—80 ты-
сяч. Мало его возделывают в 
Псковской, Владимирской, 
Калининской и других облас-
тях Северо-Запада. 

Далеко не все благополучно 
с семеноводством люпина. В 
той же Брянской области по-

севы его на зерно уменьши-
лись на 30 тысяч гектаров, а 
заготовки семян сократились 
более чем втрое. В свое время 
здесь были специальные хо-
зяйства по выращиванию эли-
ты и размножению семян 
массовых репродукций, дей-
ствовали заводы по подработ-
ке семян. Теперь система се-
меноводства нарушена. Поте-
рян контроль за сортообнов-
лением, что привело к ухуд-
шению качества люпина, по-
вышению его алкалоидности 
и распространению болезней. 

Но, может быть, роль люпи-
на уменьшилась? Беседуем с 
учеными Института сельского 
хозяйства нечерноземного 
центра, Института земледелия 
Белорусской ССР. По их сло-
вам, люпин продолжает оста-
ваться самой продуктивной 
бобовой культурой. Почему же 
тогда эта культура находится 
в таком незавидном положе-
нии? 

Известно, что люпин — тра-
ва. Но его причислили к зер-
нобобовым, и теперь во 
всех статистических отчетах и 
сводках он идет по этой гра-

фе. На первый взгляд, вро-
де бы пустая формальность. 
А на поверку— удар по лю-
пину. Почему? Урожайность 
люпина на семена в полтора-
два раза ниже зерновых, и 
тот, кто его сеет, обычно про-
игрывает и в урожайности, и 
в валовом сборе. 

Как известно, люпин не 
везде вызревает на зерно. Се-
меноводством в основном за-
нимаются земледельцы Брян-
ской, Черниговской, Гомель-
ской областей и прилегающих 
к ним районов РСФСР, Укра-
ины и Белоруссии. Одно вре-
мя производство семян стиму-
лировалось хорошей ценой, 
встречной продажей комби-
кормов. Дело пошло на лад. 
Но вот выдался особо благо-
приятный год, когда люпин 
дал зерно и в других облас-
тях. В республиканских ми-
нистерствах сельского хозяй-
ства и заготовок решили, что 
семян теперь будет в избытке 
и нет нужды в особом стиму-
лировании семеноводства. Це-
ны на люпин были снижены 
вдвое, отменена встречная 
продажа комбикормов, и все 
стало разлаживаться. Позже 

Министерство сельского хо-
зяйства РСФСР пыталось по-
править положение, но ре-
зультатов пока мало. 

«На протяжении несколь-
ких лет наш колхоз «Красный 
уралец» изыскивает семена 
кормового люпина. Куда толь-
ко не обращались, а их так и 
не получили»,— пишут из 
Пермской области. «В на-
ших хозяйствах к кормовому 
люпину проявляется очень 
большой интерес, но семена 
достать невозможно»,— это 
сообщают из сельхозотдела 
Удмуртского обкома партии. 

А вот что рассказывают в 
Брянском управлении сель-
ского хозяйства: 

— С наступлением осени 
нас буквально осаждают гон-
цы. Просят люпин. Наиболее 
расторопные в обход загото-
вительных органов устанавли-
вают связи непосредственно с 
хозяйствами, за ценой не сто-
ят. 

Все это, разумеется, ненор-
мально. 

— Странно получается,— 
говорил К. И. Саввичев в по-
следний мой приезд на Но-
возыбковскую станцию, —Кла 
ды лежат рядом, почти на ла-
дони, А мы не хотим их брать 

И сегодня разговор о люпи-
не остается актуальным. О 
себе снова заявили селекцио-
неры. Константин Иванович 

практика во многом устарела 
и не всегда позволяет в долж-
ной мере стимулировать рабо-
ту научно-исследовательских 
учреждений, не повышает от-
ветственности исполнителей 
за произведенные затраты. Ос-
новной формой, на мой взгляд, 
должно стать финансирование 
конкретной тематики. Это 
сложнее, зато открывает воз-
можность значительно повы-
сить конкретность исследовгн 
ний и их результативность. 

В самом деле, экономисты 
ратуют за внедрение хозрасче-
та во всех отраслях народного 
хозяйства и совершенно пра-
вы в этом. Почему же нам 
самим не применить такое 
действенное средство к соб-
ственной деятельности, к эко-
номическим исследованиям? 
Заслуживает всяческой под-
держки, например, инициатива 
Института горного дела Си-
бирского отделения Академии 
наук СССР, который предла-
гает предоставить научным 
коллективам право на банков-
ский кредит. Она представляет 
большой интерес и для эконо-
мических учреждевий. 

Хочется сказать, па конец, о 
роли заводского сектора эко-
номической науки, который 
быстро развивается в послед-
ние годы. На Урале, Украине, 
в Ленинграде, прибалтийских 
республиках есть предприя-
тия, где трудятся десятки 
кандидатов наук, имеются на-
учные лаборатории и отделы. 
Силами таких лабораторий 
немало сделано для совершен-
ствования организации труда, 
производства и управления. 

Много добрых дел и на 
счету специалистов мини-
стерств. Например, работа, 
которую выполнили специали-^ 
сты-металлурги Украины, поА 
зволила высвободить на пред-V 
приятиях республиканского 
Министерства черной метал-
лургии свыше четырнадцати 
тысяч человек управленческо-
го персонала, объединить сот-
ни мелких цехов и участков, 
отделов и служб в более круп-
ные подразделения. Это позво-
лило получить 34 миллиона 
рублей дополнительной при-
были, повысить производитель-
ность труда за год на 9",4 
процента. Разве не свидетель-
ствуют подобные примеры о 
том, как выросли специали-
сты наших предприятий, от-
раслей народного хозяйства-?! 
Назрела необходимость нару-
шить их некоторую обособлен-
ность, включить в единую и 
стройную систему экономиче-
ских исследований. 

Создание единой системы 
стало настоятельной потреб-
ностью. Усовершенствовать 
планирование экономической 
науки и управление ею — зна-
чит умножить эффект работы 
экономистов для народного хо-
зяйства страпы. 

И. СЛЕПОВ. 
Доктор экономических 

наук, профессор. 
г. Киев. 

не без гордости показал свой 
новый скороспелый сорт 
«быстрорастущий-81», кото-
рый уже принят в производ-
ство. Созревает он на полто-
ры-две недели раньше своего 
прародителя, более устойчив 
к полеганию и болезням. Ско-
роспелый сорт «академиче-
ский-1» вывели селекционеры 
Белоруссии. Он также обла-
дает рядом преимуществ. 

Есть вопросы, которые на-
до решать и работникам про-
мышленности, в частности 
химикам. Речь идет об увели-
чении выпуска симазина — 
гербицида для прополки по-
севов люпина. По мнению уче-
ных, это могло бы в полтора, 
а то и в два раза повысить 
урожайность зеленой массы 
люпина. 

Наконец, опыт минувших 
лет показал, что нуждается в 
улучшении технология уборки 
и доработки семян люпина. 
Сейчас при уборке допуска-
ются большие потери зерна 
Ученые Белоруссии вместе с 
конструкторами разработали 
специальное приспособление 
которое позволяет резко со-
кратить эти потери. Но Туль-
ский комбайновый завод уже 
какой год не может наладить 
его производство. 

Н. ЛАПТЕВ. I 
(Корр. «Правды»). | 

Б р я н с к — С м о л е н с к . 1 

Ю б и л е ю 
посвящается 

ОРЕЛ. Теоретическую конфе-
ренцию, посвященную 70-ле-
тию второго съезда РСДРП, 
провели Орловский областной 
и городской комитеты партии. 
В ней участвовали пропаганди-
сты, партийные, профсоюзные, 
комсомольские работники. Д о -
клады и выступления были по-
священы всемирно-историче-
скому значению второго съез-
да, ленинскому учению о пар-
тии, дальнейшему его разви-
тию X X I V съездом КПСС. 

ЛЬВОВ. О 
пройденном К 
партией Советского , 
рассказывают открытые в го-
родских и сельских библиоте-
ках Львовщины книжно-иллюст-
ративные выставки. 

ФРУНЗЕ. В столице респуб-
лики состоялась научная кон-
ференция, посвященная 70-ле-
тию II съезда РСДРП. Высту-
павшие говорили об огромном 
значении этого съезда в исто-
рии нашей партии, о торжест-
ве ленинских идей д р у ж б ы и 
равенства народов. Вывшая 
окоаина царской России — 
Киргизия стала ныне краем 
развитой индустрии и сельско-
го хозяйства, культуры и нау-
ки. (ТАСС). 

ьездом м 1^^.. 
О славном пути, 

Коммунистической 4 
оветского Союза, А 
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О РЕСТАВРАЦИОННЫХ мастерских Эрмита-
жа работает несколько десятков человек. 

Каждый из них—мастер своей специальности. 
Кандидат искусствоведческих наук Александ-

ра Михайловна Малова рассказывает: 
— Как-то дотошные любители статистики 

подсчитали, что весь экспозиционный маршрут 
выставочных залов Эрмитажа насчитывает око-
ло 23 километров. Сотни комнат и залов. Ты-
сячи и тысячи картин, каждая из которых — 

шедевр. К сожалению, время накладывает на 
полотна губительные следы. Долгие месяцы 
кропотливой работы уходят на то, чтобы вос-
становить в первозданной красе полотна. 

...Словно страницы гигантской книги пред-
ставляет собой так называемое хранилище 
фонда «А» (снимок справа). На снимке сле-
ва — реставраторы высшей квалификации 
А. Малова и А. Брянцев ставят диагноз «за-
болевшему» полотну. Фото В. Самойлова. 

БЫТЬ ОБРАЗЦОМ ДЛЯ РАЙОНА 
Полвека назад там, где 

расположен сейчас рабочий 
поселок Ува, была тайга. 
Первыми начали обживать 
это место лесозаготовители. 
Затем здесь были созданы 
торфопредприятия, лесо-
пильне - деревообрабатыва-
ющий комбинат, ряд неболь-
ших заводов местного зна-
чения. И в скором времени 
Ува получила титул район-
ного центра. 

В районе — более ста пяти-
десяти населенных пунктов. 
Для каждого из них админи-
стративный центр—и пример, 
и указ. Ведь как оркестр 
носит имя своего руководите-
ля, так и район называется 
производно от наименования 
его «столицы»'. 

Ува когда-то ничем не отли-
чалась от сел и деревень окру-
ги. В дождь их роднила бурая 
грязь, в зной—бесконечные ту-
чи пыли. Схожесть дополнял 
беспорядок в манере застрой-
ки. 

Так было. Но ныне картина 
совсем иная. За последние де-
сять лет район преобразился. 
Похорошели, стали благо-
устроеннее населенные пунк-
ты. А началось все с Увы. 

Первое доброе предзнамено-
вание — появление в центре 
поселка красивого Дворца 
культуры. Стены его фасада 
отделаны мозаикой по моти-
вам народных сказок. Богато 
внутреннее оформление. Име-
ются не только зал для зрите-
лей, комнаты для кружковой 
работы, но и спортивный зал, 
библиотеки для взрослых и де-
тей. По существу—это своего 
рода культурно-просветитель-
ный центр. В условиях насе-

, ленного пункта с числом жите-
лей чуть больше четырнадцати 
тысяч объединение под одной 
крышей различных учрежде-
ний культуры вполне себя оп-
равдало. 

По такому же принципу раз-
вернулось в районе строитель-
ство аналогичных учреждений. 
В прошлом году новый клуб 
появился в селе Петропавлов-
ском. При нем есть библиоте-
ка, столовая. Предусмотрено 
помещение для правления кол-
хоза «Авангард»-. В селе Уду-
гучин — центральной усадьбе 
колхоза «Свобода»- — пошли 
еще дальше. Здесь заканчива-
ют строительство здания, в 

котором разместятся Дом 
культуры, библиотека, прием-
ные пункты сферы обслужива-
ния, исполком сельского Сове-
та, правление колхоза. 

Точно так же по примеру 
Увы начались работы, связан-
ные с благоустройством. В 
райцентре первым делом бы-
ла приведена в порядок глав-
ная площадь. Ее покрыли бе-
тонными плитами. В центре 
установили памятник В. И. Ле-
нину. Одна за другой стали 
преображаться улицы. Боль-
шую роль сыграла самодея-
тельность населения. В свобод-
ное время люди мостили тро-
туары, делали дорожные насы-
пи, проводили дренажные ра-
боты, вели озеленение. 

Развивается и коммуналь-
ное хозяйство Увы. Появился 
водопровод. Началась тепло- и 
газификация жилых домов. 
По поселку пошли автобусы. 
Дороги стали покрываться ас-
фальтом. Полностью были ре-
конструированы линии элек-
тро- и радиопередач, установ-
лена автоматическая телефон-
ная станция. 

Как в зеркале, эти переме-
ны отражались в селах и де-
ревнях района. Городской 
уклад жизни все больше ут-
верждался в быту колхозни-
ков, рабочих совхозов. Обы-
денными вещами в селах ста-
ли телевизоры, холодильники, 
стиральные машины, мотоцик-
лы. Во многих населенных 
пунктах начал действовать во-
допровод. На смену старой 
печи пришли газовые плиты. 

Четыре года назад в Уве 
был построен стадион. На нем 
отличное футбольное поле, во-
лейбольные и баскетбольные 
площадки, беговые дорожки, 
секторы для прыжков и мета-
ния спортивных снарядов. Зи-
мой тут раздолье конькобеж-
цам, хоккеистам. Для зрите-
лей есть трибуна на пять ты-
сяч мест. В вечернее время, 
когда проводятся массовые 
мероприятия, стадион осве-
щается мощными прожектора-
ми. Действует радиоустановка. 
Не могу сказать, что спорт в 
районе увлек всех. Но вот сви-
детельство статистики: за яти 
четыре года число спортсме-

нов и физкультурников на 
селе увеличилось в два раза. 

У сельского жителя посто-
янно возникает потребность по-
бывать в райцентре. Но если 
в прежние годы в Уву ездили 
только по острой необходи-
мости, связанной чаще всего с 
посещением какой-нибудь рай-
онной организации, то теперь 
очень часто поездки продикто-
ваны желанием побывать на 
очередном концерте приезжих 
артистов в том же Дворце 
культуры или провести трени-
ровку на стадионе, посидеть с 
книгой в читальном зале каби-
нета политического просвеще-
ния. Район покрылся сетью хо-
роших дорог. Почти всюду хо-
дят автобусы. Поэтому Ува 
стала доступнее для людей. А 
изменившись внешне,— и зна-
чительно притягательнее! 

Подобного рода перемены 
потребовали пересмотра функ-
ций многих районных органи-
заций и учреждений. Возрос-
ла сфера их влияния. Взять, к 
примеру, комбинат бытового 
обслуживания. Было время, 
когда он заботился исключи-
тельно о нуждах населения 
районного центра. Сейчас по-
ложение изменилось. Комби-
нат отвечает за обслуживание 
всех жителей района. В круп-
ных населенных пунктах со-
здаются дома быта. Они обо-
рудуются в соответствии с со-
временными требованиями. 
Контроль за этим осуществля-
ют работники службы быта — 
люди, имеющие специальное 
образование и необходимые 
навыки. 

Может возникнуть вопрос: 
что же обеспечило повышение 
авторитета районного центра? 
Сумма перечисленных частно-
стей? Верно, поначалу именно 
эти частности определяли раз-
витие Увы. Сейчас же ее пре-
ображение ведется на основе 
генерального плана застройки. 

По тому, как будет разви-
ваться Ува, можно достаточно 
полно представить перспекти-
вы района. В скором времени 
райцентр полностью оформит-
ся как поселок городского ти-
па. Появятся новые жилые 
массивы, прибавится учрежде-
ний культурно-бытового назна-

чения, улучшатся различные 
виды обслуживания населения. 
Но во всем ли есть ясность? 
Утвердительно ответить на 
этот вопрос пока нельзя. Нуж-
ды районных центров плани-
рующие органы учитывают, на 
наш взгляд, недостаточно пол-
но. Когда заходит речь, к при-
меру, о создании канализации 
в Уве, нам говорят: «Это — в 
последнюю очередь»-. Мы по-
нимаем, действительно, всего 
сразу не сделаешь. Но плани-
рование подобного рода пере-
мен должно быть более опре-
деленным. Чтобы «последнюю 
очередь»- молено было бы при-
вязать к календарю. 

Еще одна нерешенная про-
блема: как финансировать ра-
боты по развитию райцентра? 
За счет Увинского поселково-
го Совета? Но у него возмож-
ности крайне ограничены. А 
почему бы на эту цель не пре-
дусматривать ежегодно специ-
альные ассигнования в район-
ном бюджете? Пусть в нем по-
явится новая статья: «Развитие 
райцентра». Средства целевого 
назначения обеспечат решение 
многих практических задач, 
хотя общие расходы не возрас-
тут, а останутся на прежнем 
уровне. 

Надо усилить и архитектур-
ный надзор за развитием рай-
онных центров. Особенно это 
касается частного сектора за-
стройки. Сейчас внешний об-
лик улиц почти целиком зави-
сит лишь от усмотрения буду-
щих домовладельцев. Если за-
стройщики — люди со вкусом, 
их творения сразу же броса-
ются в глаза кружевными 
наличниками, живописной на-
стенной росписью. Появятся 
пять таких домов в ряд — и 
улица загляденье. Но чаще 
бывает, что один к другому 
выстраиваются строения скуч-
ные, невыразительные. Вот 
тут-то и требуется архитектур-
ный надзор. 

...Районный центр. Это свое-
го рода первейший форпост на 
пути к ликвидации различий 
между городом и деревней, и 
забота о повышении его пре-
стижа — дело большой госу-
дарственной важности. 

А. Д И М И Т Р И Е В . 
Первый секретарь 

райкома КПСС. 
пос. Ува, 
Удмуртская АССР. 

Сочная 
палитра 

ИВАНОВО, 2. (Корр. «Прав-
ды» 3. Быстрова). До 170 но-
вых рисунков тканей в год соз-
дают художники ткацко-отде-
лочной фабрики имени О. А. 
Баренцевой. Коллектив успешно 
применяет новую технологию, 
улучшает качество и расцветку 
материалов. 

Для ивановской ткаческой 
художественной школы харак-
терна сочная, близкая к нату-
ре, к народному орнаменту 
палитра. В фабричном музее 
образцов хранятся ситцы, вы-
полненные полвека назад и до 
сих пор не утратившие свою 
привлекательность. Это рас-
цветки, созданные фабричным 
художником Лебедевым и мно-
гими другими умельцами. 

Коллекции образцов ману-
фактуры, старинных вышивок 
набоек, кружев, шитья бисе-
ром — хорошая школа воспита-
ния высокого вкуса. К ним по-
стоянно обращаются в своих 
творческих поисках ивановские 
художники-оформители. Они 
работают в краеведческих му-
зеях, выезжают в братские со-
юзные республики. 

В мастерской фабрики рабо-
тает 15 художников-оформите-
лей. У каждого из них свой 
стиль, почерк, излюбленные 
приемы. Среди других без-
ошибочно выделишь работы 
Ангелины Заикиной, однажды 
приметив раздумчивую напев-
ность композиции, мягкую, не-
яркую гамму красок. Рисунки 
Веры Галаниной—ответ на за-
просы молодежи: они дина-
мичны, контрастны по колори-
ту. Изящны, сдержанны рисун-
ки Софьи Чужининой, по со-
держанию они перекликаются 
со старинными народными узо-
рами... 

Создание рисунков — глав-
ный, но всего лишь первый шаг 
к новой расцветке тканей. По-
том к ним прикладывают руки 
колористы и копировщики, гра-
веры и печатники. От каждого 
зависит качество. 

АДМИНИСТРАТИВНАЯ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

Строго говоря, история эта 
началась пять лет назад — со 
времени открытия в Челябин-
ске института культуры. Но 
бурно развиваться события 
стали недавно. Толчком послу-
жило письмо, написанное в 
«Правду»- выпускниками му-
зыкально-педагогического фа-
культета. Студенты предлага-
ли переименовать свой вуз в 
институт культуры и искусст-
ва. Раз, мол, учебное заведе-
ние готовит не только библио-
текарей и клубных работни-
ков, но и музыкантов по кон-
серваторской программе, сле-
дует отразить это в самом на-
звании института. 

Письмо редакция направила 
в Министерство высшего и 
среднего специального образо-
вания СССР с просьбой разо-
браться по существу дела. Ре-
акция оказалась неожиданной: 
было принято решение о пре-
кращении дальнейшего при-
ема на факультет. 

Руководители института и 
преподаватели возмутились. 
«Как же так?—говорили они.— 
С большим трудом удалось 
создать необходимую матери-
альную базу, подобрать кадры 
опытных педагогов. Четыре 
года усилий—и, выходит, все 
насмарку? Зачем же тогда во-
обще открывали факультет?»-

Действительно, создание но-
вого факультета выглядит 
вроде бы обоснованно. Нужда 
в квалифицированных музы-
кантах на Южном Урале ог-
ромна. В музыкальных учили-
щах области примерно поло-
вина преподавателей без выс-
шего образования, имеется 
много вакансий — а значит, 
нагрузка на специалистов ве-
лика. Тяга же к искусству 
растет с каждым годом: рабо-
чий край жадно стремится к 
духовным сокровищам... 

— Мы считаем, что музы-
кально-педагогический " фа-
культет нашей области очень 
нужен,—говорил мне началь-
ник областного управления 
культуры К. Сидоров.— Тем 
более, что он доказал свою 
жизнеспособность, твердо 
встал на ноги. 

Ответы на все недоуменные 
вопросы можно было получить 
только в столице. И вот я бе-
седую с заместителем минист-
ра культуры РСФСР В. Кочет-
ковым. 

— Решение об открытии фа-
культета принимали мы,— за-
являет он.— И сейчас от него 
не отказываемся. По нашему 
мнению, найдена удачная фор-
ма — в стенах одного вуза го-
товятся специалисты для сфе-
ры культуры и для искусства. 
Есть же политехнические ин-
ституты, а это поликультур-
ный. Жизнь требует такого 
синтеза! 

— Так почему же теперь 

решено ликвидировать фа-
культет? 

— В свое время мы допу-
стили одну промашку — не со-
гласовали вопрос с Министер-
ством высшего и среднего 
специального образования 
СССР. Не получили формаль-
ного согласия. А там обиде-
лись. Узнали, что факультет 
существует без их ведома, и 
сразу в амбицию... 

Неужели чья-то личная при-
хоть, задетое самолюбие мо-
гут стать поперек дороги важ-
ному делу? Трудно в это по-
верить. Проверяю мнение 
В. Кочеткова в союзном Ми-
нистерстве культуры. Вот что 
рассказала мне начальник уп-
равления кадров и учебных за-
ведений Л. Ильина. 

— Нет, все не так просто. 
Прежде чем принимать реше-
ние об увеличении подготовки 
музыкантов с высшим обра-
зованием, товарищам из рес-
публиканского министерства 
следовало бы учесть реальную 
обстановку. А она такова. В 
учреждениях искусства насы-
щенность специалистами при-
мерно 25 процентов, в учреж-
дениях культуры — всего 7. 
Кого же готовить в первую 
очередь? Мы полагаем, клуб-
ных работников, музыкан-
тов-организаторов. Укреп-
лять надо институты культу-
ры, а не переориентировать их. 

Те же самые соображения 
были высказаны и в Мини-
стерстве высшего и среднего 
специального образования 
СССР. Конечно, выпускники 
консерватории — желанные го-
сти в любой области, гово-
рили мне. Но на селе, в ра-
бочих поселках их почта не 
встретишь. Как раз в тех ме-
стах, где особенно требуются 
горячие пропагандисты искус-
ства. Музыканты высокой ква-
лификации предпочитают идти 
в театры, на эстраду, в муз-
училища. А клубы, дворцы 
культуры отдаются зачастую 
на откуп людям случайным, 
малоспособным. 

Убедительные доводы. В Че-
лябинской области контрасты 
еще резче. В театрах и музы-
кальных училищах работников 
с вузовским дипломом в сред-
нем одна треть, а в клубах — 
всего 1,7 процента. Можно по-
нять тех, кто ратует за повы-
шение уровня культурно-про-
светительной работы, за пер-
воочередную подготовку кад-
ров для клубных учреждений, 
тем более, что идея «поли-
культурных вузов» в принципе 
не отвергается. Возможно, в 
будущем она сможет получить 
широкое развитие, однако се-
годня, как правильно утверж-
дают в Министерстве высшего 
и среднего специального обра-
зования, проводить ее в жизнь 
преждевременно. 

Наверное, если бы разговор 
велся в теоретическом, умо-
зрительном плане, следовало 
сказать прямо и решительно: 
да, не пришло время увеличи-
вать число музыкантов-про-
фессионалов за счет музыкан-
тов-организаторов. Но ведь 
идет не абстрактный спор — 
решается судьба десятков лю-
дей, преподавателей и студен-
тов, которым собственное бу-
дущее далеко не безразлично. 

Совершенно очевидно, что 
естественным путем факультет 
«скончаться»- не может. Вы-
пускники нынешнего года тру-
доустроены, о них можно не 
беспокоиться. А как быть со 
студентами младших курсов? 
Неужели можно всерьез гово-
рить о качестве их подготовки, 
если большинство . преподава-
телей подыскивает новую ра-
боту, а многие уже уложили 
чемоданы? 

Да, Министерство культуры 
РСФСР допустило серьезную 
ошибку, самовольно создав но-
вый факультет без учета кон-
кретной обстановки, без необ-
ходимого по закону согласо-
вания. И его руководители 
должны за это отвечать. Но 
хочется спросить и работников 
Министерства высшего и сред-
него специального образова-
ния СССР: а куда же вы смот-
рели, товарищи? Почему ваше 
благородное негодование так 
запоздало? Как можно было 
допустить самодеятельное соз-
дание нового факультета и 
глядеть сквозь пальцы на его 
существование на протяжении 
более четырех лет? Или Ми-
нистерство вовсе не знало о 
такой «местной инициативе»-? 

Недавно в Челябинске побы-
вала авторитетная комиссия, 
созданная Министерством 
высшего и среднего специаль-
ного образования. Но ответа 
на главный вопрос—быть или 
не быть факультету—пока ч» 
дано. 

Думается, ясность надо 
внести незамедлительно. Мо-
жет быть, есть смысл пере-
ключить факультет на подго-
товку преподавателей музы-
ки и пения для средних 
школ (такие специалисты об-
ласти крайне нужны). Или 
уж, если его решено лик-
видировать, подробнейшим 
образом разобраться персо-
нально с каждым студентом. 
Самых одаренных перевести в 
консерватории, остальных — 
на другие факультеты. Сту-
денты ведь не виноваты, что 
оказались в такой трудной си-
туации. Отвечать за допущен-
ные просчеты обязаны долж-
ностные лица. И никто иной! 

Ю . Ш П А К О В . 
(Спец. корр. «Правды»). 

Челябинск — Москва. 

к и з з х ш ш а 

В передовой статье «Дарить радость», 
опубликованной в «Правде» 27 мая, рас-
сказывалось о случае, который возмутил 
общественность г. Фрязино. Там новые 
жильцы, только что вселившиеся в дом № 26 
на Комсомольской улице, срубили под окна-
ми своей квартиры четыре клена. Сделали 
это супруги Зайцевы. Как сообщила редак-
ции председатель Фрязинского горисполкома 
В. Башлыкова, виновники порубки оштрафо-
ваны народным судом на 120 рублей. 

В статье приводился пример халатного, 
равнодушного отношения работников мо-
сковской фотостудии № 3 к обслуживанию 
населения. Редакция получила ответы заме-

стителя министра бытового обслуживания 
населения РСФСР А. Черняева и директора 
Московского городского фотокинообъедине-
ния Н. Иванова. Они пишут: возмутительная 
задержка исполнения заказа учащихся шко-
лы № 684 произошла по вине заведующего 
фотостудией № 3 В. Устинова, который этот 
заказ принимал и выполнял. Устинов от за-
нимаемой должности освобожден. За безот-
ветственное отношение к обслуживанию 
клиентов и бесконтрольность освобождены 
от занимаемых должностей старший мастер 
участка В. Долгов и директор фотокомбина-
та № 1 Р. Кусаев. Руководство комбината 
и участка укреплено. Статья обсуждена на 

расширенном совещании всех руководителей 
отделов, участков, начальников цехов и ла-
бораторий, директоров фотокомбинатов Мо-
сковского фотокинообъединения. 

В ответ на критику, высказанную в статье 
по адресу работников магазинов №№ 14 и 
47 г. Коврова, председатель исполкома гор-
совета А. Коновалов сообщает: «Статья об-
суждена на партийном собрании пищеторга 
и в коллективах обоих магазинов. Кроме 
того, в магазинах проведены конференции 
покупателей. Намечены мероприятия по пе-
рестройке работы этих торговых предприя-
тий. В частности, предусмотрен ремонт ма-
газина № к7. 

3 и ю л я 1 9 7 3 г . • 

ИЗ ПОЭТИЧЕСКОЙ ТЕТРАДИ 
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Ц-Е/ТАШТП ПЛ 

То помнят пахари бывалые. 
Как в девятнадцатом году 
Была одна полоска малая 
У всей Отчизны на виду. 

И так рассказ мне тот 
запомнился, 

Так от него всегда светло. 
Что и сегодня вижу: 

конница 
Помчалась в рейд через 

село; 

А утром в поле вышли 
пахари. 

Да что там — бабы, старики. 
Они не охали, не ахали,— 
Мол, где мужья, да где 

сынки, 

А порешили: время жесткое, 
И не помочь сыночкам грех. 
— Ужель не справимся 

с полоскою. 
Одною, общею на всех!! 

Как дань для фронта 
ежегодная — 

Пусть побеждает наша рать! 
А так как дело 

всенародное — 
Полоску Ленинской назвать!.. 

Молва о том 
в дороге день-деньской 

В село уходит из села. 
Так о полоске этой 

Ленинской 
По всей округе весть пошла. 

Не об одной — ведь слухом 
полнится 

Земля о славе добрых дел. 
А где полоскам тем предел! 
И шли обозы. 

Мчалась конница. 
И меч звенел. 
И хлеб густел. 

Не от того ли года давнего 
И не от тех ли вешних гроз, 
Как цель, как явь движенья 

славного. 
Здесь вырос Ленинский 

колхоз!!.» 

Ну вот и все стихотворение. 
И я его б не написал. 
Когда б людей того селения 
Сейчас, сегодня не узнал,— 

Что были их труды ударными 
И что сверх всех учтенных га 
Для них полоска Красной 

Армии 
Была особо дорога; 

Что в час фашистского 
нашествия. 

Как лучший дар людей 
земли. 

Чтоб слушать радостней 
известия, 

С нее обозы с хлебом шли. 

И в мирный год, в погоды 
вешние, 

А то а осенние деньки 
На ту полоску, знаю, здешние 
Частенько ходят мужики. 

В полях зари играют 
блесточки. 

А даль без края 
и конца.. 

Легла от Ленинской 
полосочки 

Всей нашей жизни 
Полоса. 

ХРАНИТЕЛИ 
СОКРОВИЩ 

и ЕДАВНО по телевидению 
снова показывали фильм 

Юлия Райзмана «Комму-
нист»-. И я — в который уже 
раз! — опять не мог без вол-
нения наблюдать происходя-
щее на экране единоборство 
идей, сражение отважного, ре-
шительного героя за свои 
идеалы. Не часто все-таки 
встречаешься с таким явлени-
ем... На сцене, на экране нам 
еще нередко не хватает борь-
бы страстей, сильных чувств, 
ярких личностей. Между тем 
большое гуманистическое ис-
кусство по природе своей — 
революционный борец, защи-
щающий правду, красоту, 
справедливость. Именно по-
этому лучшие произведения 
советских художников находят 
отклик у миллионов людей 
нашей планеты. 

Мне приходилось бывать на 
просмотрах советских филь-
мов в Париже и Чикаго, в То-
кио и Нью-Йорке. Я мыслен-
но возвращаюсь в зал круп-
нейшего в Чикаго кинотеатра 
«Эсквейр»-, где мне довелось 
присутствовать на кинофести-
вале, вижу устремленные на 
экран взволнованные, пытли-
вые глаза молодежи. Всюду 
зрителей одинаково волнуют 
гуманистические устремления 
художника, раздумья об от-
ветственности человека, о ме-
сте его среди людей. Ибо че-
ловек, где бы он ни был, где 
бы ни жил, не может оста-
ваться равнодушным к добру, 
красоте... Всегда будет волно-
вать его познание мира и са-
мого себя. 

Труден путь познания чело-
века, но именно постижением 
этого сложнейшего, тончайше-
го из «инструментов»- приро-
ды занимается искусство. 
В руках художника — та вол-
шебная палочка, от прикосно-
вения которой в человеке про-
буждаются те или иные чув-
ства. Поэтому так велика от-
ветственность писателя, ре-
жиссера, артиста. Поэтому так 
важна его позиция. 

ПУТЬ ПОЗНАНИЯ 
Напрасны разглагольство-

вания иных западных деяте-
лей о «чистом»- искусстве. 
Тем более, если приглядеться 
повнимательнее к практике 
этих «теоретиков»-, пропаган-
дируемое ими так называемое 
чистое искусство отнюдь не 
свободно от вполне определен-
ных социально-политических 
целей. 

Художественная молодежь 
Запада на свой лад протестует 
против буржуазного мира и 
его лицемерной морали. От-
вергая общепринятые каноны, 
молодые выносят свое проте-
стующее искусство в малень-
кие кафе, подвалы, на черда-
ки бедных кварталов Нью-
Йорка. Так родился, в частно-
сти, театр «Оф, оф Бродвей»-. 
Однако, подвергая острой кри-
тике свое общество, эти 
художники, как правило, не 
имеют собственного идеала, 
своей политической и эстети-
ческой программы. Царящие 
на сцене и экране отчаяние и 
отчуждение, скептицизм и 
«черный»- юмор, с одной сто-
роны, являют собой протест 
против буржуазного мира, а с 
другой — объективно отража-
ют деградацию культуры это-
го мира. Многие из таких про-
изведений балансируют на 
грани искусства и антиискус-
ства. 

Секс-спектакли, порнофиль-
мы, появившиеся первоначаль-
но как анархический протест 
против фарисейской и лживой 
буржуазной морали, попали в 
руки изворотливых дельцов, и 
перед ними раскрылась свер-
кающая огнями сцена Брод-
вея, широчайшие экраны кино-
театров. Коммерсанты от ис-
кусства весьма гибко приспо-
собились к «духу времени»-, 

Х У Д О Ж Н И К 
к «запросам»- публики. Так 
называемое «левое»- искусство 
чаще всего представляет со-
бою банальную и циничную 
спекуляцию идеалами, стрем-
лениями, чаяниями молодежи. 

Несколько лет назад, буду-
чи в США, я захотел увидеть 
нашумевший, сенсационный 
мюзикл «Волосы»- и удивил-
ся, что интерес к нему основа-
тельно остыл. Почти никто на 
спектакль не рвался, зрители, 
с которыми мне довелось бе-
седовать, издевались над ним. 
Что же предстало передо мной 
на сцене? Великолепная музы-
ка, отлично владеющие своим 
ремеслом актеры. Однако про-
тест молодежи против наси-
лия, против войны, таящийся 
в этом произведении, торгов-
цы от искусства запрятали под 
пышные и пошлые одежды 
зрелища, где главным оказа-
лись все те лее мотивы секса. 
Сытому, пресыщенному бур-
жуа любопытно было взгля-
нуть сквозь раскрытые «две-
ри»- сцены на то, что он пре-
жде видел только в замочную 
скважину. Естественно, что он 
остался глух к антимилита-
ристским мыслям этого произ-
ведения. Зритель же попрони-
цательнее быстро раскусил эту 
спекуляцию идеалами и поте-
рял интерес к «Волосам»-. 

Тем не менее карусель 
бизнеса продолжает крутить-
ся. И опять — новое зрели-
ще, сопровождаемое зазывной 
рекламой: «Иисус Христос — 
суперзвезда»-. Опять — вели-
колепная музыка, мастерское 
исполнение, ловкая постанов-
ка, а на деле — невысокого 
сорта зрелище, основанное на 
реакционном лозунге «хип-
пи»- о том, что мир может пре-
образить только любовь. 

Бум секса уже приносит 
убытки, он исчерпал себя. За-
лы кинотеатров пустуют. Ки-
нематографисты Дании созда-
ли разоблачающую киноленту-
репортаж «Почему?»- о прес-
ловутой копенгагенской «яр-
марке секса»-. Здесь подаются 
разукрашенные лицемерными 
фразами о свободе личности, 
о психологических комплек-
сах, о мятеже чувств интер-
вью с людьми, для которых 
секс стал бизнесом, профес-
сией, наркотиком. Авторы 
фильма не скрывают своей 
горькой иронии. 

Теперь на Бродвее идут — 
опять-таки в сопровождении 
крикливой рекламы — так на-
зываемые «триллеры», застав-
ляющие зрителей вздрагивать 
от ужаса, от изображаемых во 
всех подробностях жестоко-
стей. Защитники подобных 
фильмов говорят: мы пере-
живаем такое время, когда в 
мире происходит значительно 
больше зверств, чем способна 
придумать фантазия художни-
ков. В этом страшная правда 
буржуазного мира. Но во имя 
чего, спрашивается, жесто-
кость показывается? В том 
случае, когда это заостряет, 
нацеливает внимание на акту-
альные проблемы сегодняшне-
го дня — тогда еще можно 
понять. Для того, чтобы враче-
вать рану, надо ее вскрыть. 
Хотя, конечно, в любом слу-
чае встает вопрос о границах 
меры и вкуса, потому что да-
леко не каждая «язва»-, вы-
ставленная во всей «красе», 
может стать предметом искус-
ства. 

Сегодня все больше людей, 
озабоченных судьбами мира 

человеческого, думают о том, 
как уничтожить на земле на-
силие и принуждение, и преж-
де всего грабительские войны. 
Мы с удовлетворением отме-
чаем активизацию творчества 
прогрессивных демократиче-
ских деятелей искусства, и в 
частности кино Запада, кото-
рые своими произведениями 
утверждают идеи гуманизма, 
дружбы народов, борются за 
социальный прогресс. 

И здесь я снова возвраща-
юсь к «Коммунисту»-, к раз-
говору об ответственности, 
которая лежит на нас, совет-
ских художниках, перед на-
шим народом и перед зрите-
лем всей планеты. Всегда ли 
нам удается постичь корен-
ные проблемы эпохи, нащу-
пать главенствующие черты 
современного человека? Не-
вольно взор обращается к 
классике. Верю, что и наши 
внуки и правнуки будут нахо-
дить в ней ответы на волную-
щие вопросы, ибо создавшие 
бессмертные произведения ху-
дожники мыслят огромными 
категориями, утверждают выс-
шие гуманистические идеалы 
человечества. Вспоминаю 
«Поднятую целину», «На дво-
ре, за дверьми», «Смерть 
коммивояжера» на сцене Па-
невежского театра, фильмы 
«Гойя», «Король Лир», 
«Мертвый сезон», в которых 
мне довелось участвовать. Эти 
произведения обогатили меня 
прежде всего как актера, как 
человека, как гражданина. 

А сколько еще бродит по 
сцене, по экрану бледных, ма-
локровных персонажей, кото-
рые как будто погружены в 
задумчивость, на самом деле 
же скучны и никому не инте-
ресны. Вот и терзаешься — 

как добиться того, чтобы пер-
сонаж вылез из схемы, «ожил»-
бы, стал человеком. Тут же, на 
съемочной площадке, прихо-
дится «довыдумывать»- роль, 
даже текст. 

Меня волнует некоторое 
измельчание наших сценари-
ев и театральной драматур-
гии. Стремясь к правдоподо-
бию, не слишком ли увязаем 
мы в бытовизме, будничности? 
Всегда ли на наших сценах и 
экранах ощутимо дыхание ве-
ликой эпохи социалистическо-
го переустройства мира? Ко-
нечно, я далек от мысли обви-
нять во всех бедах писате-
лей, но, как известно, наш 
брат актер очень от них зави-
сим. Мечты часто остаются 
мечтами. Если роль не нахо-
дит отклика в душе актера, 
он исполняет ее чисто про-
фессионально. Хорошо овла-
девшему своим ремеслом че-
ловеку это вовсе не трудно. 
Однако актер должен на сце-
ну или экран приносить свои 
мысли, идеалы, высказывать 
свою гражданскую позицию — 
с кем он, кого он любит и ко-
го ненавидит. А это уже не 
всегда зависит от твоей про-
фессиональной вооруженно-
сти, для этого нужна литера-
тура. 

Произведение искусства 
становится общественным яв-
лением только в том случае, 
если художник стремится вы-
разить в нем свои тревоги, на-
дежды, сомнения и радости, 
но только те «свои», что со-
впадают с ощущением людей, 
живущих в одно время с то-
бой. 

Донатас Б А Н И О Н И С . 
Народный артист 
Литовской ССР. 
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ЭТОТ недавний день, радо-
стный • трудный, будет по-
мнить не только Девня, но и 
вся Болгария: в новый порт 
«Варна-Запад» вошел первый 
рудовоз «Обориште» с апати-
том из Советского Союза. У 
причала наперебой комменти-
ровали событие: 

— Вот и к нам пришло мо-
ре! 

— Братушки помогли. 
— Хорошо, когда рядом 

братья... 
В этих словах — заветное: 

гордость за свой труд, благо-
дарность за помощь, высокая 
оценка нашего братства, един-
ства, сотрудничества. 

Руководящие советские органы 
высоко оценили личный вклад 
Л. И. Брежнева в успех совет-
ско-американских переговоров, 
пишет «Монд». При этом, под-
черкивает газета, была выраже-
на убежденность в том, что го-
товность других государств при-
соединиться к совместно зафик-
сированным СССР и США прин-
ципам отказа от применения си-
лы и принятия решительных мер 
для недопущения возникновения 
ядерной войны станет исключи-
тельно важным делом для обе-
спечения всеобщей безопасности. 

КАИР. Газета «Аль-Ахрам», 
широко излагая документ Полит-
бюро ЦК КПСС, Президиума Вер-
ховного Совета СССР, Совета 
Министров СССР об итогах визи-
та Л. И. Брежнева в Соединен-
ные Штаты, особо выделяет тот 
его раздел, где говорится о 
Ближнем Востоке. Советский Со-
юз, пишет газета, придает прин-
ципиальное значение ликвидации 
военного очага на Ближнем Во-
стоке на основе уважения закон-
ных прав государств и народов, 
подвергшихся агрессии, и рас-
сматривает вывод израильских 
войск со всех оккупированных 
арабских территорий в качестве 
основы справедливого решения 
ближневосточной проблемы. 

(ТАСС, 2 июля). 

Совет Министров СССР, высоко оценив лич-
ный вклад Л. И. Брежнева, целиком и пол-
ностью одобрили политические в практиче-
ские результаты советско-американских пе-
реговоров, итоги встречи Л. И. Брежнева с 
Ж. Помпиду. 

Визит Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева в США, его встреча с прези-
дентом Франции — по-прежнему в центре 
внимания мировой общественности и прессы. 
Газеты подчеркивают, что Политбюро ЦК 
КПСС, Президиум Верховного Совета СССР, 

тов азотных удобрений, вы-
пускаемых в НРБ. Болгария 
активно участвует в создании 
совместных предприятий на 
территории других братских 
стран для решения общих эко-
номических проблем. 

Народная Болгария — ак-
тивный борец за мир, демо-
кратию и социализм, за по-
следовательную реализацию 
согласованного внешнеполити-
ческого курса социалистиче-
ских государств. Обществен-
ность страны с огромным 
одобрением поддерживает 
практические шаги, пред-
принимаемые ЦК КПСС и 
Советским правительством для 
оздоровления международ-
ного климата. Выступая на 
днях в Софии, Первый секре-
тарь ЦК БКП, Председатель 
Государственного совета НРБ 
Тодор Живков заявил: «Толь-
ко что закончившийся визит в 
США Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева, 
подписанные соглашения, его 
визит в Париж и недавнее 
посещение ФРГ — все это яв-
ляется красноречивым доказа-
тельством новой политической 
обстановки в мире, плодотвор-
ности выдающейся Програм-
мы мира, принятой XXIV 
съездом КПСС*. 

Советско-болгарская друж-
ба многогранна. Она прояв-
ляется во всех областях жиз-
ни — политической, экономи-
ческой, идеологической, куль-
турной. Главная, решающая 
её основа — братское единство 
между КПСС и БКП, регу-
лярные встречи руководите-
лей наших партий, обмен опы-
том, тесные деловые связи 
Центральных Комитетов и 
местных партийных органов. 

Крупными политическими 
событиями были визиты в 
Болгарию Генерального се-
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева. В историю раз-
вития всесторонних брат-
ских связей двух партий и 
стран значительной вехой во-
шел официальный дружеский 
визит в Советский Союз бол-
гарской партийно-правитель-
ственной делегации во главе 
с Первым секретарем ЦК 
БКП, Председателем Госу-
дарственного совета НРБ 
Т. Живковым в ноябре 1972 
года. 

Важное значение придается 
также в обеих странах связям 
и контактам между правитель-
ствами и высшими законода-
тельными органами наших 
стран, Президиумом Верхов-
ного Совета СССР и Государ-
ственным советом НРБ. И в 
эти дни трудящиеся Болгарии 
единодушно высказывают 
убеждение, что предстоящий 
официальный дружеский визит 
в НРБ члена Политбюро ЦК 
КПСС, Председателя Прези-
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорного по-
служит делу дальнейшего ук-
репления великой дружбы со-
ветского и болгарского наро-
дов. 

И. БИРЮКОВ, 
А. СИМУРОВ. 

(Спец. корр. «Правды»). 
София, 2 июля. 

гают в строительстве социа-
лизма и коммунизма. 

Болгарские друзья по пра-
ву гордятся своими успехами 
в социалистическом строи-
тельстве. В 1972 году, напри-
мер, промышленное производ-
ство НРБ в сорок раз превы-
сило довоенный уровень. Еще 
более захватывающие пер-
спективы открыла шестая пя-
тилетка, которая завершится 
в 1975 году. Предусмотрены, 
в частности, ускоренные тем-
пы развития решающих от-
раслей экономики. Производ-
ство продукции приборо-
строения и средств автомати-
зации увеличивается в 3,5 ра-
за, вычислительной и органи-
зационной техники — в де-
сять раз, радиотехнических и 
электронных изделий — в два 
раза. 

Глубокие качественные из-
менения происходят в сель-
ском хозяйстве Болгарии. Со-
здано более 170 крупных аг-
рарно-промышленных комп-
лексов, каждый из которых 
обрабатывает в среднем по 
25 тысяч гектаров земли. Это 
позволяет применять совре-
менную технику, промышлен-
ную технологию, использовать 
высококвалифициров а н н ы х 
специалистов, быстро повышать 
производительность труда и 
снижать себестоимость про-
дукции. 

Опираясь на достигнутые 
успехи, декабрьский (1972 го-
да) пленум ЦК БКП разрабо-
тал развернутую программу 
повышения благосостояния 
народа. Как важный шаг по 
пути дальнейшей демократи-
зации болгарского социали-
стического общества расцени-
вается здесь одобренный на 
днях Народным собранием но-
вый избирательный закон. 

Болгарская коммунистиче-
ская партия, народное прави-
тельство неуклонно следуют 
курсу дальнейшего расшире-
ния и углубления социалисти-
ческой экономической инте-
грации с братскими странами, 
и прежде всего с СССР, счи-
тая это главным условием 
дальнейшего подъема нацио-
нальной экономики. В рамках 
СЭВ, в соответствии с Комп-
лексной программой на мно-
госторонней и двусторонней 
основе Болгарией достигнуты 
специализация и кооперирова-
ние в области станкостроения, 
выпуска подъемно-транспорт-
ных и сельскохозяйственных 
машин, кораблестроения, в 
производстве более ста видов 
химических изделий и т. д. 

Взаимовыгодное сотрудниче-
ство СССР и НРБ имеет осо-
бое значение для созда-
ния рациональных структур в 
экономике страны, для сбли-
жения и выравнивания уров-
ней экономического развития. 
Достаточно вспомнить, что 
благодаря советской эконо-
мической и научно-техниче-
ской помощи, советским кре-
дитам построены предприятия 
и объекты, производящие сто 
процентов болгарского чугуна, 
60 процентов — электрокаров, 
70 — электротельферов, 80 — 
электроэнергии и 50 процен-

та,— что идеологическая борьба 
кончилась». 

Итоги визита Л. И. Брежнева 
в США свидетельствуют, что со-
отношение сил в мире продол-
жает изменяться в пользу мира 
и социализма, что социализм 
крепнет, а его воздействие на 
мировые дела непрерывно ра-
стет, пишет газета американ-
ских коммунистов «Дейли 
уорлд». 

ПАРИЖ. Агентство Франс 
Пресс сообщает, что Политбюро 
ЦК КПСС, Президиум Верховно-
го Совета СССР и Совет Мини-
стров СССР, обаудив итоги встре-
чи Л. И. Брежнева с президен-
том Ж. Помпиду, всецело одоб-
рили ее результаты, отвечающие 
интересам обеих стран и имею-
щие положительное значение для 
закрепления процесса разрядки 
напряженности в Европе и во 
всем мире, и подчеркивает «ре-
шимость обеих сторон и впредь 
укреплять франко-советские от-
ношения». 

ветствует визит Л. И. Брежнева 
в США — визит, который в ог-
ромной мере способствовал ут-
верждению в международных от-
ношениях принципов мирного 
сосуществования. 

ВАШИНГТОН. «Вашингтон 
пост» подчеркивает, что руково-
дящие органы Советского Союза 
расценивают итоги визита Л. И. 
Брежнева в США как событие 
огромной важности. Многие аме-
риканские газеты указывают, что 
всестороннее развитие мирного 
сотрудничества США и СССР в 
различных областях, и в частно-
сти новые перспективы развития 
торгово-экономических связей 
между ними, будут способство-
вать приданию американо-совет-
ским отношениям большей ста-
бильности. «Нью-Йорк тайме», 
касаясь встречи Л. И. Брежнева 
с Ж. Помпиду, отмечает, что 
конфликт в Европе, который ле-
жал в основе «холодной войны», 
улажен. «Однако не следует 
полагать,— подчеркивает газе-

СОФИЯ. Исключительно плодо-
творные советско-американские 
переговоры в верхах, встреча 
Л. И. Брежнева с президентом 
Франции — это последователь-
ное продолжение советской 
внешнеполитической линии, пи-
шет газета «Работническо дело». 
Весь мир является ныне свиде-
телем непреклонной решимости 
великой Советской страны при-
дать процессу разрядки между-
народной напряженности необра-
тимый характер, добиться того, 
чтобы взаимоотношения госу-
дарств Востока и Запада бази-
ровались на прочной основе ми-
ра и сотрудничества. 

ВАРШАВА. Итоги визита Гене-
рального секретаря ЦК КПСС 
в США — убедительное свиде-
тельство того, что ныне в мире 
завершается длившийся четверть 
века период «холодной войны» и 
открывается новый этап — этап 
разрядки, пишет в статье «Но-
вый облик мира» газета «Жиче 
Варшавы». Польский народ при-

В Девне эти понятия рас-
крываются в труде. Здесь, на 
некогда безлюдной болотистой 
низине, под Варной, встает 
крупнейший в Болгарии про-
мышленный комплекс. Мно-
гие месяцы земную твердь 
крушили советские земснаря-
ды и землечерпалки, чтобы 
привести сюда, почти за два 
десятка километров от мор-
ского берега, черноморскую 
воду И вот усилиями рабочих 
и инженеров наших стран сде-
лан огромный шаг к заверше-
нию планов стройки! 

Этот трудовой эпизод уже 
стал частицей великой летопи-
си дружбы СССР и НРБ. «Для 
Болгарской коммунистиче-
ской партии, болгарского на-
рода болгаро-советская друж-
ба — как солнце и воздух 
для всякого живого существа, 
это дружба, идущая из глу-
бины веков и на века, она яв-
ляется одной из главных дви-
жущих сил нашего развития, 
условием и гарантией даль-
нейшего подъема социалисти-
ческого отечества»,— эти 
вдохновенные слова из приня-
той на X съезде болгарских 
коммунистов в 1971 году Про-
граммы БКП выражают мыс-
ли и чувства всего народа 
Болгарии. 

Немало поколений веками 
закладывало фундамент этой 
дружбы. С победой Октября 
и социалистической револю-
ции в Болгарии она получила 
качественно новое содержа-
ние. Дружба, сотрудничество 
и взаимопомощь не только 
определили суть договора, за-
ключенного между СССР и 
НРБ более четверти века на-
зад. Они стали частью жизни 
наших народов, важным ме-
ждународным фактором. 

Опыт Болгарии, превра-
тившейся благодаря интерна-
ционалистической помощи из 
отсталой сельскохозяйственной 
страны в социалистическое ин-
дустриально-аграрное государ-
ство с высоким уровнем раз-
вития науки и техники, под-
тверждает животворную силу 
братства социалистических 
стран. Здесь всегда вспомина-
ют сказанные на митинге тру-
дящихся Софии в мае 1967 го-
да в связи с подписанием но-
вого союзного договора между 
СССР и НРБ слова Генераль-
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева: «Построен-
ные на принципах полного 
равноправия, глубокого вза-
имного уважения, искренней 
дружбы и товарищеской вза-
имопомощи, словом, на прин-
ципах социалистического ин-
тернационализма, болгаро-
советские отношения стали 
примером подлинно братских 
связей между странами со-
циализма»-. 

Сотрудничество, тесное об-
щение народов СССР и Болга-
рии пронизывают собой каж-
дую клетку хозяйственного 
и общественного организма на-
ших братских стран, помо-
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Ф о т о Т А С С . 

ЮГ О С А А В С К А Я ГА 3 ГТА 
О ПАРТИЙНОЙ И ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ А. И. БРЕЖНЕВА 

Из Москвы в Хельсинки 1 июля 
отбыла советская делегация, воз-
главляемая членом Политбюро 
ЦК КПСС, министром иностран-
ных дел СССР А. А Громыко. 

Делегация примет участие в 
совещании по вопросам безопас-
ности и сотрудничества в Евро-
пе. (ТАСС). 

ществ, которые каждая из сто-
рон могла бы получить дополни-
тельно». 

«В последнее время в мире 
происходят просто головокружи-
тельные перемены,— пишет да-
лее газета.— За минувшие 12 
месяцев после предшествовав-
шей кропотливой, терпеливой и, 
конечно, очень трудной подго-
товки уже ясно обрисовалось то, 
что в отношениях между двумя 
великими державами мир занял 
место «холодной войны». 

«Трудно не согласиться с 
тем,— отмечает газета,— что 
роль Леонида Брежнева как ру-
ководителя советской политики 
в этом деле сближения была 
весьма большой. Такую оценку 
нисколько не меняют и не мо-
гут изменить какие бы то ни 
было оговорки или подозрения, 
что договоренность между ве-
ликими державами может под-
мять интересы других стран или 
в чем-то поставить их под угро-
зу». 

«Речь идет о некоторых суще-
ственных переменах, о масштабе 
которых трудно говорить, по-
скольку его невозможно даже 
предвидеть,— говорится в ста-
тье.—Вернемся к дням войны: 
нам не будет трудно вспомнить, 
как союзники направляли друг 
другу самые высокие слова по-
хвалы, а также вспомнить очень 
широкие области сотрудничества 
в интересах успешного ведения 
войны для защиты своих стран, 
несмотря на то, что в этих отно-
шениях не все шло гладко». 

«Руководители политики ве-
ликих стран находили в прош-
лые времена точки соприкосно-
вения не потому, что они пита-
ли друг к другу какие-то осо-
бые личные симпатии и не на 
основе того, что отказывались 
от своих коренных точек зрения, 
Леонид Брежнев, руководитель 
великой страны, разумеется, не 
изменил своих взглядов,— пишет 
югославская газета в заключе-
ние.— Просто он как человек, 
являющийся профессиональ-
ным политическим деятелем на 
протяжении трех с половиной 
десятилетий, учитывает потреб-
ности: если во время войны ве-
дут себя по-военному, то во 
времена мира и сотрудничества 
надо вести себя, как в условиях 
мира». 

БЕЛГРАД, 2. (ТАСС). Юго-
славская «Политика» опублико-
вала вчера в постоянной руб-
рике «Портреты современников» 
статью, посвященную деятельно-
сти Л. И. Брежнева. 

В статье говорится, что «от 
любого, кто станет писать о Ге-
неральном секретаре ЦК КПСС 
Леониде Брежневе, не может 
ускользнуть интересная де-
таль, которая в то же время 
является важной характеристи-
кой и человека, и времени. Речь 
идет о том, что Леонид Бреж-
нев, который уже на протяже-
нии 35 лет является активным 
профессиональным политиче-
ским работником, был самым 
активным участником всего ми-
нувшего периода». 

«Леонид Брежнев относится к 
поколению советских политиче-
ских деятелей, которые сегодня 
во многом составляют костяк 
кадровой силы партии, государ-
ства и общества. Это поколение 
вступило в политическую жизнь 
в то время, когда, образно гово-
ря, впервые начали увязывать 
политику и экономику, когда ос-
новными лозунгами стали требо-
вания: коммунисты — за завод-
ские станки и на тракторы, ос-
нова любой политики — эконо-
мика, организация — главное 
условие преодоления отсталости, 
наука и техника решают все. 

Время требовало смелых, спо-
собных, образованных, энергич-
ных людей. Именно тогда на 
уровне руководства областью 
Л. И. Брежнев последовательно 
и смело проводил политику пар-
тии». 

Характеризуя деятельность 
Л. И. Брежнева в годы войны, 
газета пишет, что, «надев ши-
нель, он выполнял, несомненно 
опять-таки успешно, весьма от-
ветственные политические функ-
ции в вооруженных силах, до-
стигнув высокого воинского зва-
ния. В послевоенные годы он 
был среди тех, кто на своих пле-
чах, а этот труд был не лег-
че, чем на поле боя,— вынес ра-
боту очень трудного организаци-
онного характера по восстанов-
лению превращенных в пепел 
городов и сел, по налаживанию 
деятельности во всех звеньях: 
от предприятий до государст-
венного аппарата». Газета отме-
чает, что «Л. И. Брежнев эту 

миссию выполнил действительно 
блестяще». Его перебрасывали 
на самые трудные участки: на 
Украину, промышленность и 
сельское хозяйство которой тя-
жело пострадали, в Молдавию, 
где еще только предстояло раз-
вивать промышленность и прове-
сти коллективизацию сельского 
хозяйства, в Казахстан во время 
борьбы за создание на целине 
новой житницы страны. Корот-
кое время он занимал долж-
ность партийного руководителя в 
Советских Вооруженных Силах». 

Далее югославская газета от-
мечает, что на XIX съезде КПСС 
деятельность Л. И. Брежнева по-
лучила высокое признание. Он 
был избран членом ЦК КПСС 
«Занимая высокие посты в совет-
ском обществе, Леонид Брежнев 
понимал вредность тех эксцессов 
в политике, которые были осуж-
дены как «культ личности». 

Далее газета пишет, что, «став 
секретарем ЦК КПСС, Л. И. Бреж-
нев руководит всеми теми поли-
тическими акциями в междуна-
родных отношениях, которые су-
щественно повлияли на картину 
современного мира. С его именем 
связаны многие или все важные 
внутренние мероприятия в Совет-
ском Союзе». 

«Разумеется,— отмечает газе-
та,— речь идет не о том, чтобы 
перечислить важные функции, 
которые выполнял Л. И. Бреж-
нев, а о том, чтобы показать его 
огромный жизненный и полити-
ческий опыт». 

Касаясь визита Л. И. Брежнева 
в США и его умения вести пере-
говоры и убеждать собеседников, 
газета отмечает, что «на протя-
жении уже нескольких лет, и с 
каждым днем все больше и опре-
деленнее, Леонид Брежнев и его 
коллеги подчеркивают, что они 
действительно хотят сотрудниче-
ства во всех областях и как мож-
но более глубокого и притом дол-
госрочного». «Политика» цитиру-
ет в связи с этим то место из вы-
ступления Л. И. Брежнева по 
американскому телевидению, где 
сказано, что «Советский Союз и 
Соединенные Штаты — это такие 
страны, которые, как говорится, 
могут прожить и сами по себе», 
однако «отказ от сотрудничества 
в области экономики, науки, тех-
ники, культуры означает отказ 
от значительных выгод и преиму-

Сессия Народного 

хурала МНР 
УЛАН-БАТОР, 2. (ТАСС). Се-

годня здесь открылась первая 
сессия 8-го созыва Великого На-
родного хурала Монгольской 
Народной Республики. В ее рабо-
те принимают участие Первый 
секретарь ЦК МНРП, Председа-
тель Совета Министров МНР 
Ю. Цеденбал, другие руководи-
тели МНРП и монгольского пра-
вительства. 

Сессия избрала Председателем 
Великого Народного хурала МНР 
Н. Лувсанчултэма. 

В повестке дня сессии обсуж-
дение проекта нового трудового 
кодекса Монгольской Народной 
Республики. С докладом по это-
му вопросу выступил член По-
литбюро ЦК МНРП, секретарь 
ЦК партии депутат С. Жалан-
Ажав, с содокладом — предсе-
датель Центрального совета мон-
гольских профсоюзов Г. Очирбат. 

Выступление 
ф. К а с т р о 
ГАВАНА, 2. (ТАСС). Первый 

секретарь ЦК Компартии Кубы, 
премьер-министр Революционно-
го правительства Фидель Кастро 
выступил перед участниками со-
стоявшегося здесь второго на-
ционального совета профсоюза 
работников сахарной промышлен-
ности. Он высоко оценил значе-
ние механизации уборки сахар:| 
ного тростника, в результате кг1 
торой значительно улучшаются? 
условия труда сельскохозяйствен-
ных рабочих и увеличивается 
производительность. 

В минувшем сезоне, сказал 
Ф. Кастро, участвовало на 15 ты-
сяч человек меньше по сравне-
нию с предыдущими. Плоды вы-
свобождения рабочей силы в 
стране будут все ощутимее по 
мере роста механизации и модер-
низации сахарных заводов. Уро-
жай, продолжал Первый секре-
тарь ЦК КП Кубы, не должен 
зависеть от капризов природы. 

Делегаты совета вручили ру-
ководителю партии и прави-
тельства республики ключи от 
жилых домов, построенных рабо-
чими сахарной промышленности 
в поселке Аламар под Гаваной. 
Ф. Кастро высоко отозвался о со-
оруженных ими домах, подчерк-
нув важное значение помощи ра-
бочего класса государству в ре-
шении жилищной проблемы. 

Первый визит 
МАНИЛА, 2. (ТАСС). По при-

глашению филиппинской федера-
ции работников связи сюда при-
была советская профсоюзная де-
легация. Ее возглавляет предсе-
датель ЦК профсоюза работни-
ков связи А. М. Канаева. Это 
первый визит советской профсо-
юзной делегации на Филиппины. 

ХАНОЯ, 2. (Соб. корр. «Прав-
ды»). Как сообщает сегодня 
Вьетнамское информационное 
агентство, во исполнение статьи 
II парижского соглашения по 
Вьетнаму, протокола относитель-
но разминирования территори-
альных вод ДРВ и статьи второй 
совместного коммюнике, коман-
дующий американской группой 
разминирования контр-адмирал 
Брайан Мак-Колей информировал 
Демократическую Республику 
Вьетнам, что 25 июня 1973 года 
Соединенные Штаты закончили 

го порта было возобновлено еще 
в феврале. Это стало возможным 
в результате работ, проведенных 
самими вьетнамцами до начала 
американских операций по раз-
минированию. Хайфон, как и 
раньше, прочно связан морскими 
линиями с братскими социалисти-
ческими странами. Сегодня, на-
пример, у его причалов стоят 
пять советских судов, доставив-
ших вьетнамскому народу трак-
торы и рисоуборочные комбайны, 
удобрения и продовольствие, ме-
талл, нефтепродукты и ткани. 

В сегодняшнем сообщении ВИА 
говорится также, что, как пре-
дусмотрено указанными выше 
документами, на Соединенных 
Штатах лежит ответственность за 
завершение работ, в особенности 
за извлечение и полное обезвре-
живание мин, а также за пре-
доставление Демократической 
Республике Вьетнам соответству-
ющих и достаточных средств для 
очистки от мин речных путей. 

операцию по очистке от мин 
проходов Намчиеу, Кыакам и 
Лать-Хюйен, относящихся к во-
дам Хайфонского порта, а также 
портовых районов Хонгая и Кам-
фы. 

В деле выполнения соглашения 
о прекращении войны и восста-
новлении мира во Вьетнаме сде-
лан еще один шаг вперед. Глав-
ный порт ДРВ — Хайфон уже 
давно живет прежней трудовой 
жизнью. Движение судов по 
главному фарватеру Хайфоиско- А. СЕРБИИ 
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Жаркие, наполненные важ-
ными событиями дни визита 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в США 
завершены. В американской 
печати подводятся итоги визи-
та, анализируется значение до-
стигнутых соглашений, дела-
ются прогнозы на будущее. 

Общее мнение вырисова-
лось уже с достаточной ясно-
стью: прошедший визит явил-
ся важнейшим событием в от-
ношениях между нашими 
странами. Он будет иметь са-
мое существенное значение 
для дальнейшего развития 
советско-американских отно-
шений и окажет благоприят-
ное воздействие на процесс 
укрепления международного 
мира. 

В выступлениях газет и 
журналов обнаруживаются 
различные оттенки мнений. 
Но каковы бы ни были поли-
тические симпатии или анти-
патии того или иного органа 
печати, ни одно серьезное из-
дание не ставит под сомнение 
целесообразность и пользу со-
стоявшейся встречи в верхах. 
Тон нынешних выступлений 
американской печати, пожа-
луй, один из наиболее оче-
видных признаков перемен в 
настроениях американцев, 
происходивших на протяже-
нии 13 месяцев после поездки 
в Советский Союз президента 
Р. Никсона, закрепленных и 
развитых позитивными резуль-

татами пребывания в США 
Л. И. Брежнева. 

Новый характер советско-
американских отношений, как 
говорят здесь, превратился из 
желанной перспективы в ре-
альность. Удовлетворение, 
выраженное обеими сторона-
ми по поводу хода выполне-
ния соглашений, достигнутых 
тринадцать месяцев назад в 
Москве и в последующий пе-
риод, придало новым пере-
говорам ту деловитость и кон-
кретность, которые ве оста-
лись незамеченными всеми, 
кто следил за их ходом. Это 
подчеркнул, в частности, по-
мощник президента США по 
национальной безопасности 
Г. Киссинджер, отметивший 
на одной из своих пресс-кон-
ференций, что если в 1972 го-
ду речь шла о •«желательно-
сти сосуществованиям, то те-
перь нужно говорить о «ста-
бильных отношениях*. 

Подписанный весной прош-
лого года важнейший доку-
мент об Основах взаимо-
отношений между СССР и 
США определил общий курс 
развития советско-американ-
ских отношений на принципах 
мирного сосуществования го-
сударств с различным общест-
венным строем. Каждая из 
сторон констатировала, что 
она удовлетворена подходом 
другой стороны к выполнению 
согласованных принципов. 

«В лице прибывшего в 
США Брежнева,— писала 

«Уолл-стрит джорнэл*,— 
Америка увидела живой сим-
вол разрядки советско-амери-
канских отношений*. Каждый 
день американцы могли видеть 
на экранах телевизоров, как 
проходит визит. Суммируя их 
впечатление, газеты сегодня 
пишут о «сильном воздейст-
вии»- визита на американский 
парод, о «новом благоприят-
ном представлении о русских, 
которые раньше изображались 
мрачными красками*. 

Из публичных выступлений 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС американцы получили 
представление о существе ми-
ролюбивой внешней политики 
СССР, о ее принципиальном 
характере, о стремлении Со-
ветского Союза развивать с 
Соединенными Штатами вза-
имовыгодное сотрудничество. 
С другой стороны, они полу-
чили заверения, что и амери-
канское правительство прида-
ет взаимопониманию с СССР 
важное значение. 

Американская печать отме-
чает деловой, конструктивный 
тон переговоров, занявших в 
общей сложности около соро-
ка часов. Как заметил один из 
ближайших советников прези-
дента Никсона, «переговори, 
как и в прошлом, носят упор-
ный характер, но в них боль-
ше сердечности, больше дове-
рия, русские ведут себя дру-
желюбно, и айсберг, который 
долгие годы разделял нас, ка-

жется, тает с каждой встре-
чей». 

Девять двусторонних согла-
шений, заключенных в дна 
визита, американская печать 
назвала «внушительной сери-
ей документов по широкому 
кругу вопросов*. 

Газета американских ком-
мунистов «Дейли уорлд* от-
мечает «исторические дости-
жения* встречи. Переговоры, 
пишет газета, «открыли путь 
к совершенно иным отноше-
ниям между Соединенными 
Штатами и Советским Сою-
зом*. 

«Достигнутые масштабы со-
трудничества производят боль-
шое впечатление и совершенно 
очевидно укрепляют базу раз-
рядки*, — пишет журнал 
«Ньюсуик*. 

Вполне естественно, что, 
перечисляя эти соглашения, 
политические деятели и обо-
зреватели особенно подчерки-
вают огромное принципиаль-
ное значение соглашения о пре-
дотвращении ядерной войны. 
«Исторической декларацией» 
называет это соглашение жур-
нал «Ньюсуик*, подчеркиваю-
щий, что оно «создает кодекс 
поведения ядерных держав»-. 

Национальный председатель 
Компартии США Г. Уинстон, 
выступая по радио, заявил, что 
советско-американские пере-
говоры на высшем уровне име-
ют большое международное 
значение и вносят дальнейший 
вклад в борьбу всех миролю-

бивых сил. Подписанное со-
ветским и американским руко-
водителями соглашение, под-
черкнул Уинстон, означает, 
что народы Советского Союза, 
все миролюбивые силы сдела-
ли шаг, способствующий пре-
дотвращению угрозы ядерной 
войны. 

Анализируя документ «Ос-
новные принципы переговоров 
о дальпейшем ограничении 
стратегических наступательных 
вооружений», журнал «Ю. С. 
ньюс энд Уорлд рипорт* пи-
шет, что в нем отражено 
«вновь подтвержденное Соеди-
ненными Штатами признание 
равенства с ним Советского 
Союза в категориях мировой 
мощи*. 

Американские комментато-
ры рассматривают подписан-
ные соглашения в комплексе и 
отмечают большое значение их 
для дальнейшего потепления 
международного климата. 
«Нет сомнений,— пишет 
«Уолл-стрит джорнэл*,— что 
новый дух сотрудничества, 
сложившийся в ходе встреч 
Брежнева и Никсона, является 
важнейшим достижением для 
всего мира... Совершенно оче-
видно, что функционирование 
системы жизнеспособных со-
глашений поможет в осущест-
влении мечты человечества о 
мире без войн на длительный 
исторический срок*. 

Встреча в верхах, отмечают 
газеты, в такой мере способст-
вовала упрочению доверия и 

показала такое улучшение в 
климате двусторонних отноше-
ний, что стало возможным, 
например, говорить о заклю-
чении соглашения относитель-
но ограничения стратегических 
наступательных вооружений 
уже в 1974 году, то есть па 
три года раньше завершения 
действия нынешнего временно-
го соглашения по этому во-
просу, подписанному в Моск-
ве весной прошлого года. 

Широкий отклик находит 
здесь и подчеркнутое совет-
ской стороной мнение о том, 
что крупнейшим потенциалом 
дальнейшего упрочения дове-
рия могут и должны стать 
долгосрочные торговые согла-
шения между двумя странами. 
Хорошо информированный в 
подобных вопросах журнал 
«10. С. ньюс энд Уорлд ри-
порт» предсказывает «быстрое 
развитие экономических свя-
зей между двумя государства-
ми». 

Здесь пишут о том, что 
встреча на высшем уровне да-
ла новый толчок движению ко 
все более тесному сотрудни-
честву, начатому в ходе про-
шлогодней московской встре-
чи. Подтверждение этого вы-
вода видят в высказанном 
участниками переговоров на-
мерении провести в будущем 
году новую советско-амери-
канскую встречу на высшем 
уровне. 

Неоднократно в эти дни 
американская печать возвра-

щается к впечатлению, кото-
рое произвел на широкие об-
щественные круги Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев. Его пребывание 
здесь, пишет журнал «Тайм*, 
способствовало «искоренению 
в умах американцев сформи-
ровавшегося в годы «холодной 
войны* представления о Рос-
сии как о противнике и замене 
этого представления образом 
миролюбивого, достойного до-
верия, умудренного опытом 
партнера*. Отдавая должное 
деятельности Л. И. Брежнева 
по укреплению международно-
го мира, газеты и журналы 
пишут о нем как о большом 
политическом деятеле, живом 
и общительном, проницатель-
ном и близком к интересам 
простых людей. 

На своей обложке журнал 
«Ю. С. ньюс энд Уорлд ри-
порт» задает своим читателям 
напечатанный крупным шриф-
том вопрос: «После встречи в 
верхах—новая эра в отноше-
ниях США—СССР?* Вопро-
сительный знак не случаен. 
Всякий, знакомый с американ-
ской политической сценой, 
знает, что «ястребы* отнюдь 
не превратились одним ма-
хом в «голубей*, что воен-
но - промышленный комплекс 
не склонен безропотно скло-
нять голову перед ходом 
событий, сколь желательны 
они ни были бы для боль-
шинства американцев. Не-
сомненно, что вокруг вопро-
сов сопетско-американского со-
трудничества здесь еще будет 
развертываться серьезная 
борьба. Некоторые ее проявле-
ния обнаруживаются уже и 
сегодня. 

Призывы сократить военные 
расходы, сообщает американ-

ская печать, раздаются все 
громче, и руководящие воен-
ные лидеры обеспокоены; 
их главное опасение вызывает-
ся «перспективой того, что по-
тепление в отношениях с Рос-
сией может дать основание 
чрезмерно ослабить американ-
ские вооруженные силы*. Кру-
ги, связанные с воен-но-про-
мышленным комплексом, на-
деются, что спустя какое-то 
время они смогут перейти в 
контрнаступление против раз-
рядки напряженности. 

Союзники этих сил — воен-
щина НАТО, обеспокоенная 
«возможным ослаблением во-
енных обязательств США пе-
ред своими союзниками*. На-
ходятся журналисты, высту-
пающие рупорами «холодной 
войны*. Одни из них рату-
ют против «слишком тесного 
советско-американского со-
трудничества*, другие требу-
ют «покрепче надавить на 
Россию*, третьи предлагают 
предъявить Советскому Союзу 
какие-то ультимативные требо-
вания, вытащенные из замше-
лых арсеналов «холодной вой-
ны*. Но такие выступления 
идут вразрез с мнением по-
давляющего большинства аме-
риканцев. 

Американская обществен-
ность считает, что итоги ви-
зита Л. И. Брежнева в США 
подтвердили наличие реаль-
ных возможностей для совет-
ско-американского сотрудни-
чества в интересах двух на-
родов и всего человечества, 
создали новые благоприятные 
возможности для его разви-
тия. 

Н. КУРДЮМОВ, 
В. НЕКРАСОВ, 

Б. СТРЕЛЬНИКОВ. 
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о 
ПОЛЬША: 

Гн а в о л ж с к о й 

На недавно закончившейся • 
Люксембурге сессии минист-
ров сельского хозяйства стран 
«Общего рынка» обсуждались 
отношения между расширен-
ным Европейским зкономиче-
ским сообществом и государ-
ствами Средиземноморского 
бассейна. (Речь идет об Алжн-

| ре, Тунисе, Марокко. Испании 
; и Израиле). Это была третья 
; сессия, на которой велась дис-
! куссия по данному вопросу. И 
• лишь на ней министры пришли, 
: наконец, к соглашению о раз-
• мерах снижения таможенных 
: пошлин на поставляемые в 
; ЕЭС некоторыми странами 
Е Средиземноморья продукты 
2 сельского хозяйства (решено 
5 взаимно уменьшить пошлины 
~ на промышленные товары из 
Е стран ЕЭС в район Средизем-
Е номорья). Согласие достигнуто 
Е и по некоторым другим проб-
2 лемам. 
Е Страны Средиземномор-
П ского бассейна являются после 
Е США важнейшим торговым 
- партнером Европейского эко-
Е номического сообщества. Не 
- удивительно, что ЕЭС, соблю-
5 дая свои интересы, стремится 
5 поддерживать со средиземно-
= морскими странами «особые» 
= отношения. Некоторые из этих 
Е государств присоединипись к 
5 «Общему рынку» на правах ас-
Е социированных членов, другие 
~ имеют с сообществом догово-
Е ры о взаимных таможенных 
~ льготах и т. д. 
Е Люксембургский компромисс 
= был трудным по целому ряду 
Е причин, и прежде всего из-за 
Е серьезных разногласий среди 
Е самих стран ЕЭС. Естественно, 
~ что, например, у Великобритв-
Е нии или ФРГ совсем иной под-
5 ход к импорту евльскохоэяйет-
Е венных товаров из района Сре-
Е диземноморья, чем у Франции 

: Е или Италии, которые хотели бы 
5 по возможности защитить ин-

> » твресы своих собственных про-
> Е изводитепей тех же продуктов. 
I ~ Нельзя сбрасывать со счетов 
- Е и противоречия между некото-
- 5 рыми средиземноморскими 
- Е странами и странами «Общего 
- - рынка». Первые требуют отхо-
- Е да от «классического» капита-
в - листического обмена промыш-
- Е пенных товаров на сепьскохо-
- - зяйственную продукцию, при 
и Е котором слаборазвитые стра-

" ны остаются в явном накладе. 
Е У членов ЕЭС отношение к 
~ этим требованиям различное, 

.- Е н е может не подогревать 
I- - существующие между ними 
в Е разногпасия. Противоречия 

С. - между странами «Общего рыи-
И- Е

 к а

» осложняются и в связи с 
и- Е политикой Соединенных Шта-
та Е т ° в . которые отстаивают свои 
о ~ экономические интересы в рай-
во Н о и е Средиземного моря. 
1И- Е Исходя из этого, многие 
,е- 2 обозреватели на Западе дела-
ва ~ ют вывод о том, что последнее 
ль Е соглашение в Люксембурге не 
к Е только далеко от идеала, но и 

, а . 5 может послужить источником 
>1М Е новых разногласий и противо-
, и. 5 речий. Министры, по выраже-
Т
ь Е

 н и к

> агентства Бельга, «не бы-
) а - Г ли щедрыми на уступки». Сло-
1И. Е вом, как пишет западная пе-
,р_ ! чать, между ЕЭС и странами 
ти Е Средиземноморья будет про-
] е . ~ должаться «противоборство, и, 

Е может быть, еще более ожес-

ю . — точенное». 

- Рудольф ПУЧКОВ. 

строительства здания европейской безопас- I 
ности и сотрудничества стран нашего кон- I 
тинента. Эти принципы, как известно, вклю- 1 
чают в себя признание нерушимости после- | 
военных границ в Европе, невмешательства 1 
во внутренние дела, независимость, равно-
правие, отказ от применения силы или уг-
розы ее применения. 

Исторический смысл и значение обще-
европейского совещания были подчеркнуты 
Генеральным секретарем ЦК КПСС това-
рищем Л. И. Брежневым. «Впервые в ис-
тории Европы в Хельсинки соберутся ответ-
ственные представители европейских госу-
дарств, США и Канады. Уже сам по себе 
этот факт имеет огромное значение,— 
говорил Л. И. Брежнев в своей речи на 
завтраке, данном в его честь президентом 
Помпиду в Париже.— Но главное состоит 
в том, что на этом совещании его участни-
кам предстоит как бы заглянуть в будущее 
нашего континента, наметить пути развития 
взаимоотношений между заинтересованными 
государствами в условиях мирного сотруд-
ничества. Это — задача поистине историче-
ского масштаба. Решить ее — значит не 
только сказать новое слово в Европе, но и 
подать пример, имеющий широкое междуна-
родное значение». 

Народы нашего континента отдают себе 
отчет в том, что борьба за обеспечение 
прочного мира и безопасность в Европе, 
за разрядку и сотрудничество неизбежно 
будет наталкиваться на противодействие 
тех сил, которые еще не отрешились от по-
пыток повернуть вспять к «холодной войне» 
развитие международных отношений в Ев-
ропе. Здешние газеты опубликовали на 
днях сообщение корреспондента Финского 
телеграфного бюро из Пекина, в котором 
говорится о резко отрицательном отноше-
нии маоистского руководства к общеевро-
пейскому совещанию. 

Реакционеры всех мастей, противники 
разрядки, апологеты империалистической 
агрессии и экспансии пытаются и будут, 
конечно, стараться ставить палки в колеса 
общеевропейскому совещанию. Тот факт, 
что представительный форум завтра начи-
нает свою ответственную и важную работу, 
убедительно свидетельствует, что идея со-
зыва общеевропейского совещания по безо-
пасности и сотрудничеству стала историче-
ской реальностью, опирающейся на проч-
ный фундамент поддержки и доверия со 
стороны всех миролюбивых народов. 

Ю. КУЗНЕЦОВ, 
Ю. ЯХОНТОВ. 

(Спец. корр. «Правды»), 
Хельсинки, 2 июля. 

Оправдать ожидания мировой общественности Решаю-

щий вклад СССР в оздоровление международной обстановки 

Сегодня у дома «Финляндия» 

I
ВАРШАВА, 2. (Соб. корр. «Правды»), Более 40 миллио-

нов тонн нефти, поступив-1 
шей с берегов Волги по неф-1 
тепроводу «Дружба», пере-
работал Маэовецкий комби- I 
нат в Плоцке. 

Гигант польской химии на 
Висле продолжает наращивать 
мощности. До конца пятилет-
ки здесь будет пущено не-
сколько новых крупных пред-
приятий. Недавно введенная в 
строй вторая нить нефтепрово-
да «Дружба» позволит увели-
чить поставки нефти, и комби-
нат в ближайшие годы сможет 
увеличить выпуск продукции 
вдвое. 

Крепнет сотрудничество 
плоцких химиков с советски-
ми коллегами. Основные объ-
екты на комбинате возведены 
с помощью нашей страны. Со-
ветские специалисты помогли 
польским друзьям быстро 
освоить новые установки, 
внедрить прогрессивную тех-
нологию. Тесные контакты 
установились у Мазовецкого 
комбината и с родственными 
предприятиями ГДР и Чехосло-
вакии, которые также получа-
ют волжскую нефть по неф-
тепроводу «Дружба». 

Б. АВЕРЧЕНКО. 

ЧССР 

ПРАГА, 2. (Соб. корр. 
«Правды»), В пражском Ин-
ституте ядерных исследова-
ний чехословацкой Аиаде-
мии наук успешно за-
вершены рабочие испыта-
ния тяжеловодного реактора 
«ТР-0», созданного при тех-
ническом содействии Совет-
ского Союза. 

в К а м б о д ж е 
ПАРИЖ, 2. (ТАСС). Патрио-

тические силы Камбоджи нара-
щивают удары по пномпеньским 
войскам. Упорные бои между 
патриотами и подразделениями 
пномпеньских войск идут на 
ближних подступах к столице. 

В последние дни ожесточен-
ные бои развернулись на шоссе 
№ 6, которое соединяет Пном-
пень с Сиемреапом и Анкором. 
Патриоты выбили противника с 
нескольких позиций в районе 
этого шоссе. 

Минувшей ночью и сегодня 
утром американская авиация со-
вершила налеты на районы, ле-
жащие в радиусе 30 километров 
к северу и югу от столицы. 

только к снижению цен, но и к 
увеличению снабжения товарами. 

В обращении особо выделяет-
ся проблема обеспечения горю-
чим и нефтепродуктами. Сдер-
живание роста цен на бензин, 
сказал президент, должно сопро-
вождаться гарантированным сна-
бжением всех районов страны. 

КНДР 

Р А З Н О Г Л А С И Я О С Т А Ю Т С Я 
циально его миссия ограничи-
вается до сих пор первым эта-
пом переговоров, призванных 
лишь выяснить возможности со-
здания правительства «левого 
центра». Наблюдатели отмеча-
ют, что между партиями, при-
глашенными участвовать в нем, 
сохраняются разногласия по ря-
ду важных политических и эко-
номических вопросов. 

Вчера кандидат в премьер-
министры М. Румор, которому 
поручено формирование нового 
правительства, посетил прези-
дента республики Дж. Леоне и 
проинформировал его о ходе ве-
дущихся переговоров. Хотя, как 
сообщается, основные линии 
программы будущего правитель-
ства уже намечены, кандидат в 
премьер-министры все еще не 
дал окончательного согласия на 
формирование кабинета. Офи-

• РАЗРУШЕНО ПОТОКОМ, 
образовавшимся в ре зультате 
ливневых дождей, около 200 
домов в провинции Орду (чер-
номорское побережье Т у рции ) . 
Вода ра змыла шоссе С а м с у н — 
Трабзон, сообщение м ежд у го-
родами прервано. 

+ СЕРИЯ ВЗРЫВОВ про-
изошла на борту либерийско-
го танкера у побережья США. 
На судне пожар. Несколько 
человек ранено и п о л у чили 
ожоги. 

ТАСС — Рейтер. 

платы. В ходе забастовки бы-
ло нарушено воздушное сооб-
щение в 62 аэропортах стра-
ны. Многие из них, обслужи-
ваемые исключительно ком-
панией «Озарк энрлайнс», бы-
ли полностью закрыты. 

• ОДНОДНЕВНАЯ ЗАБА-
СТОВКА 50.000 с л ужащих со-
стоялась в Израиле. Забастов-
щики требовали повышения 
зарплаты. Такое же требова-
ние выдвинули 6.000 работни-
ков государственной системы 
здравоохранения, бастующие 
четвертую неделю. 

+ ВЫХОДИТ ИЗ ОКАМ 
(Общей афро-малагаснйско-
маврнкийской организации) 
Объединенная Республика Ка-
мерун. «Эта организация яв-
ляется анахронизмом» ,— за-
явил президент Камеруна 
Амад у А х и джо в интервью 
группе иностранных журна-
листов. 

+ ЗАВЕРШИЛАСЬ ПОБЕ-
ДОЙ забастовка авиамехани-
ков компании «Озарк эйр-
лайнс» (США). В результате 
73-дневной борьбы они доби-
лись повышения заработной 

+ ДИПЛОМАТИЯ Е С К ИЕ 
ОТНОШЕНИЯ на уровне по-
сольств установили прави-
тельства Венгерской Народной 
Республики и Республики Гон-
дурас. 

• РАСШИРЕННАЯ СЕС-
СИЯ ЦК Федерации коммуни-
стической молодежи Аргенти-
ны, впервые собравшаяся в ле-
гальных условиях, состоялась 
в Буэнос-Айресе. Ее участни-
ки обсудили задачи федера-
ции в связи с возникновени-
ем новой политической обста-
новки в стране. 

Н. ПРОЖОГИН 

ЗАГОВОРЩИКИ 

АРЕСТОВАНЫ Маршруты советских туристов 
пролегают по всему Египту — от 
Каира до Александрии, Луксора 
и Асуана. Они включат зна-
комство не только с памятника-
ми древней культуры, насчиты-
вающими не одно тысячелетие, 
но и с достижениями современ-
ного Египта в различных обла-
стях. 

Ю. ГЛУХОВ. 

САНТЬЯГО, 2. (ТАСС). Как 
сообщило командование воору-
женных сил Чили, по уточнен-
ным данным, при подавлении ан-
типравительственного вооружен-
ного мятежа погибли семь воен-
нослужащих. Таким образом, об-
щее число убитых, включая пя-
терых гражданских лиц, состав-
ляет 12 человек. Все военнослу-
жащие, замешанные в антигосу-
дарственном мятеже, арестованы. 

В то же время здесь офици-
ально подтверждено, что в под-
готовке реакционного переворота 
непосредственное участие прини-
мала фашистская организация 
«патриа и либертад». Об этом 
свидетельствуют материалы, най-
денные во время произведенно-
го полицией обыска в помещени-
ях этой организации. 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 
К О С М О Н А В Т О В С Ш А 

\ НЬЮ-ЙОРК, 2. (ТАСС). Любой 
— Д ГЛ ^ V. человек, обладающий нормаль-
' \ \ I [ н ы м здоровьем, может совер-

> г Я I шать полеты в космос без серь-
\ V Л Г езных последствий для своего 

^—1 \ Ь здоровья, заявили на пресс-кон-
^ \ ференции в Хьюстоне американ-

\ Ц*] ские космонавты Ч. Конрад, 
\ П. Вейц и Дж. Кервин, совер-
\ шившие полет на космической 

@ | станции «Скайлэб». 
~ «Я думаю, что средний муж-

Рис Гр Оганова.
 ч и н а и л и

 женщина могут совер-
' ' шать полеты в космическое про-

странство»,— сказал командир 
экипажа Конрад, подчеркнув, что 

дет английская атомная подвод- для этого необходимо выполнять 
ная лодка «Дредноут». «Прибы- некоторые физические упражне-
тие «Дредноута»,— захлебыва- ния. Он указал, что физическое 
лась по этому поводу иоганнес- напряжение при адаптации орга-
бургская «Стар»,— вместе с низма космонавтов к земному 
многочисленной английской фло- тяготению после длительного 
тилией в составе трех вспомо- пребывания в условиях невесомо-
гательных судов, флагманского сти может быть преодолено с по-
крейсера и двух фрегатов... рас-
сматривается как признак того, 
что Англия все больше и боль-
ше признает значение морского 
пути вокруг мыса Доброй На-
дежды». 

Как видим, опасения господи-
на Дж. Биггс-Дэвисона, мягко 
выражаясь, несколько преуве-
личены. Атомный «Дредноут» у 
мыса Доброй Надежды с лихвой 
компенсирует Форстеру неуда-
чу яхтсменов ЮАР у берегов 
Альбиона. Ведь «Дредноут» как 
нельзя лучше отвечает надеж-
дам Претории на установление 
еще более тесного сотрудничест- ПАРИЖ, 2. (ТАСС). Как ле-
ва расистского режима с НАТО редает агентство Франс Пресс 
за ширмой обороны «нефтяной из Сеула, южнокорейский атом-
артерии» Запада. ный научно-исследовательский 

институт объявил, что уровень 
В. Д Р О Б К О В . радиоактивных осадков в дожде, 

мощью специального комплекса 
упражнений еще во время пре-
бывания в космосе. 

У всех троих членов экипа-
жа станции «Скайлэб» в первые 
дни после возвращения на Зем-
лю наблюдались некоторые бо-
лезненные ощущения. Так, у Кер-
вина были некоторые признаки 
морской болезни, тошнота и рво-
та, у Вейца — головокружение и 
у Конрада — кратковременные 
приступы головокружения. Сей-
час все трое чувствуют себя 
вполне нормально. 

Конрад далее заметил, что 
комплекс специальных физиче-
ских упражнений, совершаемых 
на борту космического корабля, 
может явиться тем средством, ко-
торое позволит человеку оста-
ваться в космосе на протяже-
нии длительного периода време-
ни. 

Г. Холл, в частности, сказал: 
«Наша задача будет состоять в 
том, чтобы бороться с различ-
ными демагогическими взгляда-
ми. Мы будем разъяснять^ что 
окончание «холодной войны», 
торговые соглашения и все ос-
тальное, поддерживающее разви-
тие и укрепление мирного со-
трудничества стран, есть и будет 
служить большим импульсом для 
дела социализма». 

заявил в интервью братиславской 
газете «Правда» Генеральный 
секретарь ЦК Коммунистической 
партии США Г. Холл. 

Он указал, что рабочие США 
особенно положительно расце-
нивают тот факт, что вследст-
вие развития торговли между 
США и СССР увеличится заня-
тость трудящихся. 

Остановившись на ближай-
ших задачах Компартии США, 

БРАТИСЛАВА, 2. (ТАСС). 
«Советско-американские согла-
шения, подписанные во время 
визита Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева в 
США, ничего не меняют в воп-
росах классовых отношений в 
США, однако они оказывают оп-
ределенное влияние на классо-
вую борьбу, эффективность ко-
торой будет изменяться в поль-
зу рабочего класса». Об этом 

ЮАР — формула расизма. 

Мыс недобрых надежд М е ж д у н а р о д н ы е 

альных документах Североатлан-
тического блока. 

С особой благосклонностью 
готовность Претории грудью 
встать на защиту мыса Доброй 
Надежды от «происков коммуни-
стов» встречают в Лондоне. 
«Множество наших торговых 
судов и танкеров регулярно 
пользуется морским путем во-
круг мыса Доброй Надежды,— 
говаривал командующий запад-
ным ВМФ Англии адмирал Э. Эш-
мор,— и поэтому нам хотелось 
бы иметь в этом районе несколь-
ко кораблей нашего военно-мор-
ского флота». 

Устные и письменные заявле-
ния подкрепляются продажей 
расистам натовского оружия и 
совместными маневрами, осо-
бую любовь к которым прояв-
ляют опять же англичане. Так, 
в июле предстоят учения анг-
лийских и юаровских ВМС, п хо-
де которых в воды ЮАР прибу-

терию» западного мира. За та-
кую самоотверженную службу, 
не раз намекал Форстер, давно 
пора прикрыть мыс Доброй На-
дежды, а заодно и ЮАР этим 
самым «оборонным зонтом» 
НАТО. 

И надо отметить, что опреде-
ленные круги Североатлантиче-
ского блока не остались глухи-
ми к речам южноафриканских 
расистов. «Свободный и беспре-
пятственный проход через Ат-
лантический океан... является 
вопросом жизни и смерти для 
всех нас»,— заявил, касаясь по-
ставок нефти вокруг мыса Доб-
рой Надежды, генеральный сек-
ретарь НАТО Й. Луне. Подоб-
ные высказывания делались 
многими другими деятелями 
этой группировки. Намеки на 
«желательность» распростра-
нения оборонительных усилий 
за пределы нынешних «границ» 
НАТО содержатся и в офици-

будет ступить. Причем основной 
упор делается на необходимость 
защиты от «красной опасности» 
морского пути вокруг мыса Доб-
рой Надежды, по которому в 
Западную Европу доставляется 
нефть из района Персидского 
залива. 

Смысл подобного маневра 
был довольно четко объяснен 
одной южноафриканской газе-
той, писавшей в свое время, что 
лица, отвечающие за оборону 
ЮАР, ухватились за статистиче-
ские данные о транспортировке 
морем нефтепродуктов для нужд 
НАТО как за новое доказа-
тельство важности пути вокруг 
мыса Доброй Надежды. Южно-
Африканская Республика, не ус-
тают повторять в Претории, на-
ходясь за пределами «оборон-
ного зонта» Североатлантическо-
го блока, чуть ли не в одиночку 
ведет борьбу с мировым комму-
низмом, защищая «нефтяную ар-

Как вы думаете, что способно 
сильно разгневать английского 
консерватора, да еще члена 
парламента? Ответ на этот воп-
рос дал на днях лондонский 
корреспондент агентства Франс 
Пресс. 

В его короткой телеграмме 
ь
;;з английской столицы сообща-
лось, что господин Дж. Биггс-
Дэвисон, консервативный член 
палаты общин, «с гневом реаги-
ровал» на отстранение команды 
яхтсменов из Иоганнесбурга от 
участия в международной Нот-
тингемширской регате. «Без со-
трудничества с Южно-Африкан-
ской Республикой,— объяснил 
Дж. Биггс-Дэвисон причину сво-
его негодования,— мы будем 
бессильны защитить морской 
путь вокруг мыса Доброй На-
дежды и жизнь наших островов 
от советской военно-морской мо-
щи, о которой нас предупрежда-
ет НАТО!» 

По логике разгневанного то-
ри Лондону со дня на день ос-
тается ждать от Форстера при-
каза эвакуировать базу англий-
ского ВМФ в Саймонстауне, а 
заодно запрета проводить впредь 
всякие маневры и учения в во-
дах ЮАР. Так сказать, в отме-
стку за произвол устроителей 
Ноттингемширской регаты. 

Однако при всем уважении к 
дальновидности Дж. Биггс-Дэви-
сона поверить в столь неблаго-
приятное для британского ад-
миралтейства развитие событий 
весьма трудно. И прежде всего 
потому, что расистский режим 
ЮАР заинтересован в сохране-
нии и расширении военного при-
сутствия Англии значительно 
сильнее, нежели в успехах сво-
их яхтсменов. 

Более того, в Иоганнесбург-
ге не пропускают любого пово-
да «доказать» Западу, что без 
ЮАР ему скоро и шагу нельзя 

КАТМАНДУ, 2. (ТАСС). Не-
пальская газета «Мазерленд» вы-
ступила с решительным осужде-
нием ядерного взрыва, произве-
денного в Китае. «Мы не мо-
жем,— подчеркивает в редакци-
онной статье газета,— не выра-
зить протеста против этого от-
крытого неуважения междуна-
родного общественного мнения». 

выпавшем вчера в Южной Ко-
рее, в 350 раз превысил нор-
мальный. 

ТОКИО, 2. (ТАСС). Проведен-
ный в Китае ядерный взрыв 
вызвал сильное радиоактивное 
загрязнение атмосферы над 
Японскими островами. Японский 
правительственный Центр по из-
мерению радиоактивности сооб-
щил сегодня, что радиоактив-
ность осадков, выпавших с суб-
боты на воскресенье в префекту-
ре Исикава (о. Хонсю), в во-
семьдесят раз превышает нор-
мальный уровень. 
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— яг? • ШМвШШ! 

САЛЮТ, ЮНАРМЕИЦЫ! 
Сегодня в пионерском лагере 

«Орленок» завершаются финальные 
состязания отрядов-победителей 
V Всесоюзной военно-спортивной иг-
ры «Зарница». Юнармейцы встреча-
лись с видными военачальниками, 
героями Великой Отечественной вой-
ны. Ребята сдавали нормы комплекса 
ГТО, соревновались в стрельбе. Свое 
мастерство показали юные пожар-
ные, регулировщики, санитары. 

НА ЭКРАНАХ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ Т Ю М Е Н Ь , 2. (Корр . « П р а в д ы » Ф . Чурсин) . Тюменские 

корабелы отправили в доро г у п л а в у ч ую электростанцию 

«Северное сияние-3» . Пункт назначения ее — сибирский 

поселок Эльдикан на реке Ал д ан . Рыбаки 
довольны 

ПЕТРОПАВЛОВСК • КАМ-
ЧАТСКИЙ, 2. (Внештатный 
корр. «Правды» Н. Канищев). 
На сельдяную путину в 
Охотское море вышла новая 
мощная плавбаза «Авача». 
Построили ее для рыбаков 
Камчатки корабелы из поль-
ского города Гданьска. 

ным помещениям, отсекам, ма-
стерским. Осмотрели столовую, 
камбуз, баню, жилые комнаты. 
В каждую часть судна, к его 
энергетическим агрегатам можно 
попасть, не выходя наружу. Для 
северных районов это весьма 
удобно. Современные теплоизо-
ляционные материалы, воздуш-
ные прослойки, окна с обогрева-
телями — все использовано для 
того, чтобы станция могла на-
дежно работать при температуре 
60—65 градусов мороза. Она са-
ма производит пар для внутрен-
него отопления, а также^ для по-
дачи его зимой в ближайшие по-
селки. 

Судно сооружено руками 
опытных мастеров. Добросовест-
но потрудились бригады сбор-
щиков Ф. Полевщикова, сварщи-
ков А. Бушуева, монтажников 
Н. Шелудкова, наладчики, столя-
ры, маляры. В поставках обору-
дования для станции участвова-
ли десятки предприятий стра-

Лет пять назад на тюменской 
верфи было заложено необычное 
судно — плавучая электростан-
ция. Как назвать свое детище? 
Кто-то предложил: 

— Где сиять огням станции? 
На Крайнем Севере. Вот и да-
дим ей имя: «Северное сияние». 

Так и сделали. Вскоре перве-
нец судостроительного завода 
отправился в далекий путь — в 
якутский поселок Зеленый Мыс. 
Вторая электростанция работает 
на Печоре, в Коми АССР. 

И вот — «Северное сияние-3». 
Накануне отплытия познако-
миться со станцией меня пригла-
сил директор завода П. П. По-
тапов. 

Мощность ее способна обеспе-
чить энергией город на 100— 
120 тысяч жителей. Высокая сте-
пень автоматизации производст-
венных процессов, управление с 
одного щита позволяют обойтись 
минимальным числом обслужи-
вающего персонала. По воде та-
кую электростанцию можно пе^ 
ребросить в любой отдаленный 
район. 

Мы прошли по многочислен-

Рыбаки, осмотрев плавбазу, 
остались довольны ею. Судно 
рассчитано на комплексную пе-
реработку сырца, максималь-
ный выпуск наиболее ценной 
пищевой продукции. Сельдеоб-
рабатывающий цех может при-
нять 150 тонн рыбы в сутки. 
Консервный цех будет выпу-
скать бланшированную печень, 
а также рыбное филе. Рыбо-
мучной цех рассчитан на пере-
работку отходов сырца. Все 
производственные процессы на 
плавбазе механизированы. 

Молодые 
о молодых 

КИЕВ, 2. (Корр. «Прав-
ды» А. Войтович). Более 
восьмисот произведений жи-
вописи, графики, скульпту-
ры и декоративно-приклад-
ного искусства представле-
но на открывшейся здесь 
выставке «Молодые худож-
ники Советской Украины». 

В выставке участвуют уже из-
вестные мастера и начинаю-
щие самодеятельные художни-
ки. Полотна и скульптуры мно-
гих из них воссоздают образ 
нашего современника, жизнь и 
трудовые будни молодежи. 

-
у. 

На стапеле завода уже 
жено «Северное сияние-4», 

Эта электростанция 
еще мощнее. 

всегда на посту. Это — памятник 
латышским красным стрелкам — 
верным бойцам Октября, повесть в 
камне и металле о славных сынах 
Латвии. И кажется порой, что на 

костров Смольного, разорванных ка-
нонадой ночей Перекопа. 

Недвижны гранитные солдаты. 
Дует ли ветер с Даугавы, идут ли 
дожди или сияет солнце — они 

камне-монолите здесь, на старой пло-
щади Риги,— живые солдаты рево-
люции. И, как сказал поэт, «Сам 
Ленин им доверил этот пост. Они его 
вовеки не оставят». 

На берегу Даугавы в бессменном 
карауле застыли три солдата — пле-
чом к плечу. Тяжелые армейские 
шинели, фуражки надвинуты на лоб, 
суровы лица. В глазах — отблеск Зажглись 

огни цирка 
КИСЛОВОДСК, 2. (Корр. 

«Правды» И. Лахно). Здесь 
зажглись огни нового цир-
ка. Это экспериментальное 
сооружение отличается не 
только оригинальностью 
форм и легкостью конструк-
ций, но, что особенно важно, 
сравнительной дешевизной. 
Его стоимость вдвое мень-
ше, чем таких же цирков, 
построенных ранее. 

Первыми зрителями нового 
цирка стали жители города и 
отдыхающие знаменитого ку-
рорта. Перед ними выступили 
известные мастера советского 
циркового искусства — гимна-
сты, жонглеры, акробаты, на-
ездники, клоуны. 

До конца года на гастролях 
в Кисловодске побывают четы-
ре труппы артистов цирка. 

участках, где решалась судьба 
пролетарской революции»-. 

Впечатляют живописные по-
лотна и скульптуры, портрет-
ная галерея верных сынов Со-
ветской Отчизны. Именно син-
тез искусства и документа и 
создает то глубокое чувство, 
которое уносят тысячи людей 
из мемориального музея. Мно-
гие побывавшие здесь навсегда 
становятся его друзьями. Они 
пополняют музей реликвиями. 

Недавно с волнением ветера-
ны войны приняли дар из 
уральского города Миасса. Это 
была увесистая книга-альбом с 
редкими документами о ре-
волюционных латышских рабо-
чих, которые трудились на 
Урале и помогали здесь со-
здавать первые отряды крас-
ной гвардии. 

Посланцы легендарного Пе-
рекопа привезли в мемориал 
горсть перемешанной с оскол-
ками той земли, где пролита 
кровь красных стрелков. В 
рапорте говорится об успехах 
трудящихся Красноперекоп-
ского района. Комсомольцы 
Орловского часового завода 
встретились в музее с участ-
никами боев под Орлом—Кро-
мами в 1919 году. На собран-
ные средства молодежь соору-
дила памятник латышам, пав-
шим в боях за Советскую 
власть... 

Рижский мемориал красных 
стрелков стал своеобразным 
университетом революционно-
го воспитания. Вот штрихи 
этой большой работы. 

Уроки мужества.. . Ежегод-
но 1 сентября здесь проводят 
первый урок с первоклассни-
ками. Они приносят цветы к 
памятнику, а затем под звуки 
оркестра входят в зал, где их 

народа Латвии могут быть до-
стигнуты только в общей борь-
бе, в едином строю с русским 
народом, другими народами 
Страны Советов. Смотришь на 
чеканные горельефы, изобра-
жающие стрелков с алыми 
звездами на фуражках , и 
встают в памяти четкие, как 
надпись на камне, слова Алек-
сея Толстого из повести 
«Хлеб* , сказанные о них: 
чНевозмутимые, суровые, 
твердо держа винтовки,— гля-
дели на проходившего Лени-
на. Жизнь этого человека бы-
ла их жизнью, их надеждой»-. 

...Эта карта сразу же при-
влекает внимание, когда пере-
ступаешь порог музея. И не 
только потому, что она огром-
на, во всю стену. Когда на ее 
темно-стальном фоне вдруг 
вспыхивают сотни огней, по-
казывающих места, где в го-
ды гражданской войны сража-
лись с врагами революции ла-
тышские красные стрелки, от-
ветно в глазах экскурсантов 
загораются сотни восторжен-
ных огоньков. Экскурсовод 
рассказывает о том, как крас-
ные стрелки охраняли Совет-
ское правительство в Смоль-
ном и Кремле, как подавляли 
контрреволюционные мятежи, 
отважно бились с белогвардей-
цами под Питером и Орлом, 
на Урале и Украине, в Росто-
ве и у Перекопа... Картина до-
полняется живыми рассказами 
тех, кто прошагал эти огнен-
ные версты. 

Документы показывают ро-
ждение Красной Армии, бое-
вой путь ее неразрывной ча-
стицы — латышских бой-
цов-интернационалистов. Вот 
снимки стрелков на боевых 
позициях Петроградского 

встречают ветераны. 23 фев-
раля и 9 мая в музей прихо-
дят старшеклассники. Они 
стоят в почетном карауле у 
боевых знамен, слушают рас-
сказы легендарных стрелков. 
Тут проводят пионерские сбо-
ры, вручают комсомольские 
билеты. Нередко с молодежью 
республики встречаются быв-
ший красный стрелок Вилис 
Стинкулис и его сын — гвар-
дии майор Вилнис Стинкулис. 
Символично, что Вилнис слу-
жит в полку, носящем имя ла-
тышских красных стрелков. 

Литературно - музыкальные 
вечера... Вот как прошел один 
из них. Он был посвящен 
военачальнику Роберту Эйде-
ману. Вечер начался его сти-
хами, переведенными на рус-
ский язык сыном Гунаром Эй-
деманом, кандидатом меди-
цинских наук. В притихшем 
зале звучали строки из стихо-
творения чУ Ленина»-, на-
писанного в 1926 году. 

Рассказы о бойце и поэте 
Р. Эйдемане, о других участ-
никах революции побуждают 
молодежь задуматься о кра-
соте и величии человеческой 
жизни, посвященной народу. 
Они эхом отдаются в мо-
лодых сердцах. На встречах 
и концертах в музее часто 
звучит голос солиста театра 
оперы и балета К. Миесние-
ка — сына красного стрелка. 
Уже само присутствие на ве-
чере Паулы Балтаболы для 
молодежи — большое собы-
тие. Ведь она, бывшая артист-
ка Рижского рабочего театра, 
1 мая 1918 года в Кремле со 
сцены читала революционные 
стихи Яна Райниса. И этот 
концерт вместе с латышскими 

фронта, вот они вместе с крас-
ными конниками вступают в 
освобожденный от белогвар-
дейцев Харьков. Посетители 
подолгу стоят у портретов за-
местителя председателя ВЧК 
Я. Петерса и командира ар-
тиллерийского дивизиона 
Э. Берзиня. Они явили при-
мер преданности революции, 
помогли разоблачить и лик-
видировать известный заговор 
Локкарта против молодой Со-
ветской республики. 

А вот еще фотография. Она 
сделана не так давно в Крем-
ле, на ней убеленные сединами 
бывшие красные стрелки — 
Юлий Бебрис, Янис Калниньш, 
Янис Рубенис, Арнольд Шу-
бин. В 1918 году в составе 9-го 
латышского полтса они несли 
службу по охране Кремля, не 
раз видели Ленина. Вол-
нующей была их недавняя 
встреча с молодыми воинами и 
офицерами столичного гарни-
зона, среди которых есть сы-
новья и внуки латышских 
стрелков. 

Идешь по залам, и тебя по-
коряет властная сила экспона-
тов — документально точных, 
ярких. Боевые донесения, ору-
жие красных стрелков, котел-
ки, из которых они ели вместе 
с питерскими и московскими 
пролетариями, газеты, листов-
ки, личные письма... Без вол-
нения нельзя читать слова о 
латышских красных воинах, 
написанные Маршалом Совет-
ского Союза С. М. Буденным: 
«В дни смертельных схваток с 
мировой и русской контррево-
люцией, в жестоких боях 
гражданской войны я видел вас 
всегда на передовых аванпос-
тах, на самых ответственных 

Рядом с монументом — зда-
ние, облицованное плитами 
красной меди. Поставлено 
прочно. Сюда, в широко рас-
крытые двери Мемориального 
музея латышских красных 
стрелков, непрерывно тянется 
людской поток. 

Сегодня у человека, побы-
вавшего в Риге, непременно 
спросят: чА вы были на пло-
щади Красных стрелков?» Это 
значит — в Мемориальном му-
зее, который поистине стал ме-
стом паломничества. Тут всег-
да слышен разноязычный го-
вор. Мы читали отзывы гостей 
из всех союзных республик, из 
70 стран мира. 

Что же влечет сюда людей? 
Обычное любопытство? Нет, 
не туристский интерес застав-
ляет стоять их часами в благо-
говейном молчании перед вы-
цветшими фотографиями, ста-
рыми, пробитыми пулями бое-
выми знаменами. Как магнит, 
властная сила идейного родст-
ва притягивает взоры новых 
поколений к тем, кто крепко 
держал эти темно-красные по-
лотнища над атакующими 
красноармейскими рядами. 
Знамена будто ожили, они сно-
ва в строю! И руки будущих 
солдат крепче сжимаются, 
словно чувствуют в них древ-
ко алых стягов. 

Музей влечет людей своим 
боевым революционным ду-
хом. Здесь строгим и лако-
ничным языком экспонатов и 
искусства написана повесть о 
скромных рыцарях револю-
ции, их героизме, неподкуп-
ной верности делу Октября, 
Ленину, Коммунистической 
партии. Красные стрелки — 
латыши глубоко осознали, что 
свобода и счастье трудового 

ЧТО ПЕРЕДАСТ РАДИО 

4 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. «По-

следние известия» — 5.00. 6.00. 
8.00. 10.00, 12.00, 15.00. 19.00. 
22.00, 23.50. Радиожурнал «Зем-
ля и люди»— 6.30. В выпуске: 
«Страда уборочная». Жатва в 
Южном Казахстане; «Кормовой 
конвейер». Рассказывает глав-
ный агроном брянского совхоза 
«Дядьково» С. Бобровский; «На 
строительстве Саратовского 
оросительного канала». Репор-
таж. 

8.45 — Из цикла «Здоровье». 
Отвечаем на письма радиослу-
шателей. 9.15 — «Навстречу V 
конференции писателей стран 
Азии и Африки». Литературное 
обозрение. 10.05 — Радио-ма-
лышам. «Летние картинки». 
Стихи, рассказы, сказки. 10.30— 
«Музыкальная шкатулка». 
11.10 — Легкая музыка. 11.30— 
«Рабочая радиогазета». В вы-
пуске: «Обязательства выпол-
няем». Репортаж с московской 
кондитерской фабрики «Крас-
ный Октябрь»: «По почину 
«Запсиба». Интервью начальни-
ка цеха Новокемеровского хим-
комбината Г. Воронина. 12.15 — 
«В рабочий полдень». Песни на 
стихи В. Кузнецова и В. Семер-
нина. 12.45 — «Оренбургский 
природный газ». 13.00—П. Чай-
ковский—Третья сюита. 14.30 — 
Р. Шуман «Карнавал». 15.15— 
«Село шагает в завтра». Пере-
дачи Чувашского и Камчатско-
го радио. 15.30 — Музыка со-
ветского кино. 16.00 — Д. Рода-
рн «Робот, которому захотелось 
спать». 16.30 — «По летним 
маршрутам». Ясная Поля-
на. 17.00 — Радиостанция 
«Юность» — молодежи соАш 
18.00 — Арии и сцены из огСЖ 
в исполнении 3. Долуханов ;^ 
Г. Нэлеппа, М. Рейзена. 18.40 — 
«Роль руководителя в трудовом 
коллективе». Выступление сек-
ретаря Челябинского обкома 
партии М. Ненашева. 19.20 — 
«Почта радио». 19.30 — «Му-
зыка вокруг нас». Радноальма-
нах. 20.30 —«Обязательства вы-
полняем». Перекличка строите-
лей Москвы и Ленинграла. 
20.45 — Международный днев-

! ник. 21.00 — Концерт по заяв-
! кам ударников пятилетки. 
| 21.45—Взрослым о детях. «Семь 
; нянь п лагере «Спутник». 
; 22.30—Н. Гоголь «Иван Федо-
1 рович Шпонька и его тетуш-
! ка». Главы из повести в испол-
! нении В. Пашенной. 23.20—-Иг-
! рает виолончелист Л. Евграфов. 

В гости 
к друзьям 

1
МИНСК, 2. (Корр. «Прав-ды» И. Новиков). Ряд экспо-

эиций для выставок отпра-
вило республинансное Обще-
ство к у л ь т у р н ы х связей с за-
рубежными странами в Вар^ 
шаву. В Польской Народной 
Республике с 1 июля прово-
дятся Дни Белорусской ССР. 

Среди экспонатов — работы 
студентов Минского театраль-
но-художественного института, 
кинофильмы, книги, графика. 
В городах Белостокского вое-
водства выступят лекторы 
Гродненской области. Они рас-
скажут польским друзьям об 
успехах хозяйственного и куль-
турного строительства в Бело-
русской ССР. 

Горы манят 

|

ПРЖЕВАЛЬСК, 2. (Внеш-
татный корр. «Правды» 
Д. Парчуков). Первых гостей 
принял новый альпинист-
ский лагерь «Ала-Тоо», ра-
скинувшийся у входа в Ка-
ракольское ущелье. 

Горы Восточного Прииссык-
кулья — высочайшие в системе 
Тянь-Шаня — издавна манили к 
себе альпинистов. И вот по ре-
шению ВЦСПС и Киргизсов-
профа здесь создан лагерь 
специально для мастеров аль-
пинизма. Шесть групп из Под-
московья, Казахстана, Новоси-
бирска, Фрунзе готовятся к по-
корению пика Джигит. 

Л И Д Е Р С Т В О 

О Т С Т О Я Л И 

С ЛЮБОВЬЮ К ПРИРОДЕ 

Липа цветет 1 июля в Москве состоялся 
один из центральных матчей 
первого круга чемпионата СССР 
по футболу. Динамовцы столи-
цы принимали лидера первенст-
ва — «Арарат». Эта встреча 
должна была определить, удаст-
ся ли другим командам на-
стигнуть ереванских футболи-
стов, вырвавшихся вперед. Од-
нако погоня не удалась, «Дина-
мо» уступило гостям — 0 : 1 . 

Вот каковы результаты других 
матчей, состоявшихся 1 июля: 
«Динамо» (Киев) — «Торпедо» — 
5 : 3 (основное время — 0 :0) , 
«Динамо» (Тбилиси) —«Зенит» — 
7 : 6 (основное время — 1 :1) , 
«Карпаты» — СКА (Ростов-на-
Дону) — 1 : 0 , «Днепр» — «Шах-
хер» — 2 : 1 , «Пахтакор» — 
«Динамо» (Минск) — 4 : 0 , «Кай-
рат» — «Спартак» — 1 : 2 . 

Так выглядит турнирная таб-
лица после 14-го тура: 

В В-11 П М О 
Арарат 8 2 4 25 —10 18 
ЦСКА 7 2 5 1 7 - 1 7 16 
Динамо (К) 6 3 5 16 —10 15 
Днепр 6 3 5 1 7 - 1 5 15 
Заря 7 0 7 1 6 - 8 14 
Динамо (М) 6 2 6 18 —12 14 
Спартак 7 0 7 21—17 14 

аинамо (Тб) 5 4 5 15 — 13 14 
1ахтер 6 2 6 1 2 - 1 5 14 

Торпедо 6 0 8 16 —14 12 
Кайрат 4 3 7 11—19 11 
Карпаты 3 3 8 11—20 9 
Зенит 3 2 9 1 4 - 1 7 8 
Динамо (Мн) 4 0 10 10 —14 8 
Пахтакор 3 1 10 16—23 7 
СКА 2 2 10 5 - 1 6 6 

КАКАЯ БУДЕТ ПОГОДА 

Луговая некошеная гривка 
вывела к опушке засечного 
леса. Расступились дубы, раз-
двинулся орешник — и пред-
стала передо мною липа. 

на пригоршнями, наказывая I 
сеять в удобных местах. ; 

Он не устает говорить о ли- ! 
пе: и растет отменно, и крона ; 
у нее пышная да красивая, а ! 
как зацветет — не надышишься,; 
«почище всех одеколонов». Сло- \ 
вом, самое подходящее дерево \ 
для городских садов и парков,| 
для рощ и посадок. А липовый ; 
мед что от простуды, что от I 
других болезней. Даже липовый ; 
цвет — и тот, если засушить да ! 
чай настоять, простудную не-; 
мощь будто рукою снимает. 

Раньше липа в особом почете 
была. Мягкая она, податливая 
на разные выделки и легкая к 
тому же. Из липы лапти плели, 
корзины да коробы, кули и ро-
гожи, а лубком ее телеги и сани 
обивали. 

— У нас в деревне, бывало, 
хороводы вокруг липы водили 
да песни пели про нее. Вот она 
какая, липа-то... Служить она 
должна человеку, медом кор-
мить, здоровья прибавлять... 

А между тем липы у нас ку-
да меньше, чем других деревьев. 
В лесах государственного фонда 
Тульской области липняки со-
ставляют всего шесть процентов. 
Еще хуже в соседних областях, в 
том числе и на Орловщине с ее 
прославленными И. С. Тургене-
вым липовыми «садами». 

...Распрощался с Михалычем 
поздно вечером. Далеко за го-
ризонтом, где-то за лесом, ми-
гали зарницы. Ночи июльские 
коротки, вот и сходятся заря с 
зарею. И липа цветет именно в 
эту пору. Вышел на опушку, да-
леко уже отошел от знакомой 
поляны, но все стоял аромат ли-
пового цвета. Даже и небо за-
катное — золотистое, янтарно-
светлое, как будто покрасили его 
медом... 

А. КОРНЕЕВ. 
Тульская область. 

Старая, может, под сотню лет 
ей, ствол от комля землистый, 
в глубоких продольных бороздах. 
А крона — что шатер огромный, 
сквозь него даже солнце не це-
дится. И вся обрызгана мелкими, 
с виду неприметными бледно-
желтыми цветками. Распыляют 
они кругом, точно из пульвери-
затора, мельчайшие капельки 
нектара, и кажется: подставь под 
дерево ведро — польется, потечет 
с высоты янтарный целительный 
«липец»... 

Скоро открылась круговидная 
поляна, а на ней — поселение из 
голубых, зеленых, желтых доми-
ков. А жильцов-то в этом «по-
селке»! Тучей сыплются они с 
разных сторон, гуд стоит такой, 
будто комбайн рядом молотит. 

— Эй, хозяин! — кричу из-за 
дерева. 

Мой знакомый пасечник Ми-
халыч машет рукой через поля-
ну: давай, мол, прямиком, не до 
тебя в такую пору пчеле, ви-
дишь, как работает. 

Рука у Михалыча сухая, ко-
ричневая, но крепость в ней чув-
ствительна, хотя хозяину за семь 
десятков. Беседа у нас тянется 
неторопко, как льется в стакан 
тягучая струйка меда, которым 
он меня угощает. 

Привлекательна в этом ста-
рике влюбленность не только в 
пчел, но и в деревья, а больше 
всего—в липу. Маленькая усадь-
ба его на окраине города вся 
засажена липами. И на улице 
липы выросли благодаря его ру-
кам. Рассказывали, собирал Ми-
халыч семена, ходил за город в 
посадки, да и высевал их там. 
И школьникам раздавал те семе-

ШАГ ДО КОНВЕЙЕРА 
го 12,5 килограмма. Двигатель 
можно легко сложить и пере-
носить... в рюкзаке. 

Долгожданную новинку по-
лучат скоро и любители музы-
ки. Им предназначается элект-
роакустическая стереофониче-
ская установка высшего класса 
«Электроника», состоящая из 
4 блоков, — проигрывателя, 
усилителя и двух акустических 
колонок. В проигрывателе при-
менена электромагнитная го-
ловка. 

А вот стереофоническую ра-
диолу Бердского радиозавода 
постигла на предыдущем сове-
те неудача. Она была возвра-
щена предприятию на дора-
ботку. Теперь замечания совета 
учтены. Стереофоническому 
магнитофону «Ростов-101 сте-
рео» дважды пришлось совер-
шать путешествие в Москву, и 
только в третий раз эксперты 
признали его отвечающим со-
временным требованиям. 

«Отвечает требованию...» — 
это сегодня высокая оценка. 
Ведь требования потребителя 
неизмеримо выросли. И если 
уж придирчивые, строгие спе-
циалисты дают «добро» но-
винке, значит эна действитель-
но добротна, красива, нужна 
человеку. 

Н. КОРШУНОВА. 

Все, как известно, познает-
ся в сравнении. И здесь, в 
этом светлом зале, где пред-
ставлено много разнообразных 
и нужных человеку вещей, ло-
вишь себя на мысли, что хо-
чется сравнить к а ж д у ю из них 
с чем-то уже знакомым. Но 
не можешь этого сделать. Хо-
тя, на первый взгляд, ничего 
нового и нет: стоят, поблески-
вая эмалированными боками, 
холодильники, сверкают поли-
ровкой электрокамины, по-
коятся на полках пылесосы, 
утюги, за стеклянными витри-
нами — красивая посуда, за-
бавные игрушки... 

Но если присмотреться вни-
мательно, станет понятно, по-
чему эти экспонаты попали сю-
да, во Всесоюзный постоян-
ный павильон лучших образ-
цов товаров народного потреб-
ления На ярлычках, будто в 
паспорте, прочтешь, где и ко-
гда создана вещь, и даже уз-
наешь о ее судьбе. Ведь имен-
но здесь новинке дается или 
путевка в жизнь, или заключе-
ние, после которого она так и 
не «увидит света». 

Быть или не быть — решают 
строгие, взыскательные судьи-
эксперты. Хотя, казалось бы, 
что дискутировать о простой 
чашке или обыкновенной са-
латнице? Но нет. разговор идет 
обстоятельный, участвуют в 
нем десятки людей — предста-
вители науки и промышленно-
сти, планирующих организа-
ций, искусствоведы. Все вмес-

заводе «Универсал» изготовле-
ны эти легкие, складные, всех 
цветов радуги лестницы и 
стремянки, выполненные из 
алюминия. В сложенном виде 
такая лестница займет меньше 
места, чем пара лыж. А во 
фритюрнице, которую разра-
ботали на Московском заводе 
электровакуумных приборов, 
буквально за 40 секунд можно 
приготовить вкусное мясное, 
овощное или рыбное блюдо. 

14 новых видов декоратив-
ных изделий представила Мос-
ковская экспериментальная 
обойная фабрика Для их изго-
товления специалисты приме-
нили светостойкие красители, 
новые связующие вещества, 
термически обработанную мо-
лотую слюду, имитирующую 
шелк. У ж е в этом году пред-
приятие намечает дать торгов-
ле обои «икэбана», «галакти-
ка», «паутинка», «тюльпаны»... 

Кировские машиностроители 
позаботились об автолюбите-
лях. Они создали портативный 
электронасос «Малютка», с по-
мощью которого быстро мож-
но накачать воду, вымыть ма-
шину, остановившись у любо-
го водоема. А туристам, путе-
шествующим по рекам, мос-
ковский завод «Салют» пред-
лагает подвесной лодочный 
мотор «Спутник». О н отличает-
ся экономичностью, весит вее-

те они и определяют, насколь-
ко добротна, красива, нова и 
долговечна вещь, будет ли 
пользоваться спросом... 

Многие товары держали эк-
замен и на предпоследнем экс-
пертном совете. Большинству 
из них повезло. И Надежда 
Николаевна Максимова — на-
чальник отдела хозяйственных 
товаров павильона, знакомя с 
образцами, рекомендованными 
к производству, не могла не 
высказать своего удовлетво-
рения. А изделия и впрямь хо-
роши. 

— Высокую оценку получи-
ли на совете вот эти стака-
ны,— сказала она, показывая 
на один из стендов 

Сначала подумалось, почему 
именно стаканы? И, словно 
уловив мое недоумение, Мак-
симова бросила один из них 
на пол: невредимый, целе-
хонький, он лежал на камеи-
ной плите. Оказалось, к тому 
же, что после ледяной воды в 
такой стакан можно сразу же 
налить кипяток — и тоже ниче-
го не случится. Посуду из за-
каленного небьющегося стек-
ла, обладающего повышенны-
ми механическими и термиче-
скими свойствами, создали 
мастера Уршельского стекло-
завода имени X годовщины 
Октября. 

На московском агрегатном 

Побед ИЛИ вдвоем 
АМСТЕРДАМ, 2. (ТАСС). Со-

ветский гроссмейстер Е. Гел-
лер — участник предстоящего в 
Бразилии второго межзональ-
ного шахматного турнира на 
первенство мира—разделил 1— 
2-е места с венгерским гросс-
мейстером Л. Сабо на между-
народном соревновании, про-
ходившем в голландском горо-
де Хилверсюм. Оба набрали по 
9,5 очка из 14 возможных. В 
этом состязании под названием 
«Авро-турнир» выступали во-
семь шахматистов, которые ве-
ли борьбу в два круга. После-
дующие места заняли: Л. Лю-
боевич (Югославия) — 8,5 очка, 
У. Андерссон (Швеция) — 6,5, 
Д. Сакс (Венгрия), Б. Ивков 
(Югославия) и Л. Полугаевский 
(СССР)—по 6, Я. Тимман (Гол-
ландия) — 4. 

Секретариат Президиумя 
Верховного Совета СССР' 
партком и местком аппара-
та Президиума с глубоким 
прискорбием извещают, что 
29 июня 1973 года на 81-м 
году жизни, после тяжелой 
продолжительной болезни 
скончался бывший началь-
ник канцелярии Президиума 
Верхопного Совета СССР, 
член КПСС с 1909 года 

Николай Кузьиич 
КОЗЛОВ, 

и выражают соболезнование 
родным и близким покой 
нога. 

Н а с н и м к а х : автоном-
прессор для нагнетания возду 
ха в камеры легковых автомо-
билей; детская игрушка «Фут-
болист»; фритюрница. РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ 
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